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Позволительная роскошь
Минэк против продажи единственного жилья банками

Мария Перевощикова,  
Ирина Цырулёва

В Минэкономразвития выступили 
против продажи единственного 

жилья должников банков и МФО. Со-
ответствующий отзыв на законопроект 
об обращении взыскания на роскош-
ное жилое помещение ведомство на-
правило в Минюст (есть у «Известий»). 
Проект нарушает баланс интересов 
должника и кредиторов, увеличивает 
социальную незащищённость попав-
ших в трудную жизненную ситуацию 
граждан, считают в Минэке. Мини-
стерство предлагает продавать един-
ственное жильё только в случае, если 
человек задолжал физлицу. А так-
же установить федеральный норма-
тив площади жилья, при превышении 
которого квартира может быть при-

знана роскошной. Эксперты подчёр-
кивают: критерии роскошного жилья 
должны учитывать не только его пло-
щадь, но и стоимость, так как квартиры 
одного и того же метража, например 
в Москве и регионах, могут отличать-
ся по цене в разы.

В Минэкономразвития раскри-
тиковали законопроект «О внесе-
нии изменений в отдельные законо-
дательные акты в части обращения 
взыскания на роскошное жилое по-
мещение». Соответствующий отзыв 
замглавы ведомства Илья Торосов на-
правил в Минюст (есть у «Известий»). 
Проект нарушает баланс интересов 
должника и кредиторов, увеличива-
ет социальную незащищённость по-
павших в трудную жизненную си-
туацию граждан, сказано 
в документе.
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Придут в ГОСТы
В стране могут отменить часть штрафов с видеокамер

Наталья Башлыкова

Ш трафы с видеокамер, установлен-
ных на дорогах не по ГОСТам, могут 

отменить. Как выяснили «Известия», пра-
вительство поддержало законопроект 
сенаторов, которым предлагается внести 
в КоАП поправки, изменяющие процеду-
ру наказания водителей. Сейчас стандар-
ты не обязательны к исполнению, но если 
закон примут, то кабмин получит полно-
мочия по установлению требований к та-
ким техническим средствам и порядку 
их применения. При фиксации нарушения 
камерой, которая не соответствует тре-
бованиям правительства, администра-
тивное дело по нему не может быть на-
чато, а если оно уже запущено, то должно 
быть прекращено. Эксперты считают, что 
это единственный способ решить проб-
лему с незаконными штрафами.

Как выяснили «Известия», правитель-
ство дало положительный отзыв на за-
конопроект сенаторов Андрея Турча-
ка, Ирины Рукавишниковой и Андрея 
Клишаса «О внесении изменений в ста-
тьи 2.61 и 24.5 КоАП». Документом пред-
лагается наделить кабмин полномочи-
ями по определению новых требований 
к специальным техническим средствам 
(СТС), имеющим функции фото- и ки-
носъёмки, видеозаписи, используемых 
для автоматической фиксации админи-
стративных правонарушений на дорогах.

Кроме того, сенаторы предложи-
ли передать правительству полномо-
чия по установлению порядка приме-
нения СТС. В том числе их размещения, 
информирования о местах расположе-
ния, обозначения, а также обработки, 
хранения и направления информации 
ГИБДД. Как заявляют авторы, сегодня 
в России действует сразу несколько на-
циональных стандартов, регламентиру-
ющих работу средств видеофиксации: 
ГОСТ Р 57144-2016 и ГОСТ 
Р 57145-2016. 

Обзвон монет
Мошенники научились узнавать остатки  
на счетах граждан

Наталья Ильина

М ошенники научились через голосо-
вого помощника банка узнавать но-

мера карт и остатки по счетам клиентов. 
Об этом «Известиям» рассказали экспер-
ты по кибербезопасности. Уязвимость 
подтвердили клиенты Сбербанка, фи-
нансовая информация которых таким 
образом стала известна третьим лицам. 
С помощью этих данных злоумышленни-
кам легче убедить потенциальную жерт-
ву перевести деньги на чужой счёт или 
назвать код из СМС. В прошлом году ЦБ 
предупреждал банки о рисках несанк-
ционированного доступа к финансовым 
данным через голосового робота-асси-
стента в связи с инцидентом, произошед-
шим в другой крупной кредитной орга-
низации. В Сбере «Известиям» сообщили, 
что проводят проверку.

12 июля клиенту Сбера Александру 
поступил звонок от имени службы без-
опасности банка: «специалист» сооб-
щил о якобы мошенническом перево-
де и попросил назвать остаток по счёту. 
Александр, помня о том, что на карте 
у него всего 50 рублей, решил разыграть 
спектакль и сообщил преступнику, что 
на счёте 350 тыс. Последний, очевид-
но, заинтересовался крупной добычей, 
а позже сам стал называть финансовую 
информацию клиента — в том числе по-

следние цифры всех его карт и остатки 
по счетам с точностью до копеек.

Александр убеждён, что злоумыш-
ленник узнавал эту информацию в ре-
жиме реального времени. Он сам вы-
яснил, что если звонить в Сбербанк, 
подменив номер телефона на тот, что 
привязан к одной из карт кредитной 
организации, то голосовой помощник 
по запросу собеседника назовёт по-
следние четыре цифры номера карты 
и сообщит остаток по ней. Если к теле-
фону привязано несколько карт, то мож-
но назвать любые цифры: тогда асси-
стент заявит, что такого «пластика» нет, 
и назовёт все имеющиеся карты и оста-
ток средств на них.

Корреспондент «Известий» позвонил 
по номеру 900 в Сбер с телефона, к ко-
торому привязана единственная карта 
банка: по его просьбе робот-помощник 
действительно назвал последние цифры 
«пластика» и остаток по счёту, не спра-
шивая дополнительных подтверждений.

Сбербанк проводит проверку пред-
ставленной информации, сообщили 
«Известиям» в кредитной организации, 
добавив, что в настоящий момент ука-
занной проблемы не обнаружено.

Осенью 2020 года подразделение 
ЦБ по кибербезопасности (ФинЦЕРТ) 
направило в кредитные организации 
письмо, в котором сообщалось об ис-
пользовании мошенниками интерак-
тивного голосового помощника (IVR) 
для получения информации об остат-
ках на счетах в одном из бан-
ков. 

Дадут противопоказания
В Москве возбуждено четыре дела по липовым медотводам

Елена Балаян, Наталья Смирнова

Ч етыре уголовных дела о подделке от-
вода от вакцинации заведено в Москве, 

сообщил «Известиям» источник в правоох-
ранительных органах. Сбыть справки мо-
шенники пытались в Хорошёвском и Из-
майловском районах, в Выхино-Жулебино, 
а также на юго-западе Москвы. И хотя 
пока никто не задержан, полиция вычис-
лит авторов фальшивок и сумеет привлечь 

их к ответственности, заверил источник. 
Покупатели таких справок тоже не отде-
лаются испугом, предупредили юристы. 
Как выяснили «Известия», в московские 
поликлиники ежедневно поступают де-
сятки запросов от работодателей с прось-
бой проверить подлинность медотводов 
сотрудников. Некоторые справки оказы-
ваются липовыми, рассказал изданию ин-
формированный источник в поликлини-
ке Москвы.

В Москве полиция возбудила четы-
ре уголовных дела по факту сбыта под-
дельных медотводов от вакцинации 
от COVID-19, сообщил «Известиям» ис-
точник в правоохранительных органах.

28 июня на юго-западе столицы со-
трудники отдела экономической без-
опасности и противодействия кор-
рупции ЮЗАО МВД пресекли попытку 
сбыта фальшивого медот-
вода. 

МНЕНИЯ
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Вагоны тронутся
Какую помощь получит транспортное машиностроение 

Любовь Лежнева

М ихаил Мишустин поручил Мин-
промторгу проработать меры под-

держки транспортного машиностроения 
Тверской области. Об этом стало извест-
но во время визита главы правительства 
в регион. Также для развития субъекта 
профильные ведомства проконтроли-
руют обеспеченность промышленных 
предприятий металлом после введе-
ния экспортных пошлин на него, заявил 
премьер. У Тверской области есть про-
мышленный и логистический потенциал, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. Однако они отмечают, что регион 
страдает от оттока молодых специали-
стов, которые уезжают работать в рас-
положенные рядом Москву и Петербург.

В Твери, расположенной в трёх ча-
сах езды на машине от Москвы, пред-
седатель правительства осмотрел про-
дукцию вагоностроительного завода. 
Ему показали новые пассажирские 
поезда с USB-зарядками, душевыми 
и детскими купе. Вагоны симпатич-
ные, но достаточно компактные, по-
этому Михаил Мишустин попросил 
«кого-то выше 1,90» сесть на нижнюю 
полку. После закончившегося успеш-
но эксперимента премьер признался, 
что поезд ему понравился.

Тра нспортное маш и нострое-
ние важно, потому что служит клю-
чевым элементом развития всей эко-
номики, напомнил глава кабмина. 
Поэтому он поручил Минпромторгу 
проработать меры поддержки отрас-
ли, в том числе для импортозамеще-
ния ключевых систем и компонентов.

В июне правительство утвердило 
введение пошлин на экспорт из России 
чёрных и цветных металлов. Поэтому 
сотрудник вагоностроительного заво-
да решил уточнить у Михаила Мишу-
стина, планируют ли власти сдержи-
вать рост цен на эту продукцию или 
субсидировать её покупку для про-
мышленных предприятий, ведь для 
них это жизненно важный товар.

— На сегодняшний день пошлина вве-
дена, и есть поручение Минпромторгу, 
Министерству финансов рассмотреть, 
соответственно, все те необходимые 
объёмы финансирования, которые 
нужны в том числе таким предприя-
тиям, как ваше. Соответствующее по-
ручение будет дано. Я уверен, что ваш 
завод, мощный завод, не останется без 
этой поддержки, — заверил премьер.

Ещё один актуальный вопрос, кото-
рый неоднократно поднимал уже сам 
глава правительства, — подготовка 
кадров, которые должны цифровизи-

ровать промышленность, где это пред-
ставляется возможным.

— Нужно создавать кластеризацию 
тех, кто занимается в том числе и нау-
кой. И по созданию этих софтов нужно 
договориться, как это делать, потому 
что без компетенции, без трансферта 
технологий, чтобы детей и молодёжь 
обучать, будет очень сложно, — под-
черкнул он.

Сейчас Россия отстаёт от передовых 
стран в сфере цифровизации промыш-
ленности, заявил «Известиям» зам-
пред комитета СФ по экономической 
политике Иван Абрамов. Кроме рабо-
ты с вузами для поддержки стартапов 
молодых специалистов власти должны 
поощрять предприятия, переходящие 
на цифру. Без диджитализации россий-
ские компании могут оказаться на обо-
чине международного рынка, при этом 
работать над этим вопросом надо было 
ещё вчера, считает политик.

Во время визита главы кабмина 
местные власти представили амби-
циозные планы по развитию региона. 
Губернатор Тверской области Игорь 
Руденя продемонстрировал проект 
транспортно-пересадочного узла 
в селе Завидово, который премьер вы-
соко оценил. Тем не менее, как отметил 
Михаил Мишустин, цели должны быть 
более приземлёнными: люди действи-
тельно поедут в область и будут тра-
тить в ней свои деньги, если цены на ус-
луги будут доступными.

— Я единственное хотел бы что ска-
зать: нам очень важно ориентировать 
создание таких кластерных вещей 
на людей со средним достатком, — за-
явил Михаил Мишустин. — Люди, у ко-
торых средний достаток, а вы знаете, 

какая средняя зарплата в стране, ко-
нечно, должны иметь возможность по-
лучить эти услуги на хорошем уровне.

У Тверской области есть свои преи-
мущества, прежде всего из-за её выгод-
ного расположения — регион находится 
между Москвой и Санкт-Петербургом, 
отметил руководитель Центра регио-
нальной политики ИПЭИ РАНХиГС Вла-
димир Климанов.

— Субъект может быть логистиче-
ским центром России. Также у облас-
ти есть не высокий, но значительный 
индустриальный потенциал, — сказал 
эксперт «Известиям».

Помимо этого в регионе интерес-
ные туристические объекты — как 
достопримечательности, так и при-
родные ландшафты. Как и во мно-
гих других субъектах, всё упирается 
в отсутствие хорошей и дешёвой ин-
фраструктуры. Несмотря на относи-
тельную развитость Твери, в целом 
у субъекта хватает проблем.

— Тверская область — середнячок. 
Советская промышленность сильно со-
кратилась. В основном осталось ваго-
ностроение, а также атомная энергети-
ка. Сейчас туда пошли всевозможные 
логистические центры из-за дешёвого 
персонала и широкого радиуса достав-
ки, — рассказала «Известиям» профес-
сор МГУ Наталья Зубаревич.

Малые и средние города, за исклю-
чением Удомли, где расположена Ка-
лининская АЭС, находятся в довольно 
печальном состоянии, считают экспер-
ты. Одна из причин — обратная сторона 
удобного местоположения. Молодёжь 
предпочитает работать в Москве или 
Санкт-Петербурге, где выше зарплаты 
и больше возможностей.

Течение обстоятельств
Лукашенко рассказал Путину о внутреннем терроре

Новости  

Приграничное расстройство
ЕС поддержит Литву в борьбе с нелегалами

Сделай, Сэм

Владимир Евсеев

Заведующий отделом евразийской 
интеграции и развития ШОС Института 
стран СНГ

Долгожданная в Киеве встреча пре-
зидентов США и Украины становит-

ся всё ближе. Во время подготовки к ней 
9 июля состоялись телефонные перего-
воры заместителя государственного се-
кретаря Соединённых Штатов по поли-
тическим вопросам Виктории Нуланд 
и руководителя офиса президента Укра-
ины Андрея Ермака. Они обсудили тема-
тику предстоящего диалога на высшем 
уровне и запланированные Владимиром 
Зеленским мероприятия.

Вновь американская сторо-
на подчеркнула важность проведе-
ния на Украине «ключевых реформ» 
в сферах судопроизводства, анти-
коррупции и корпоративного управ-
ления. США уже полностью контро-
лируют высшие органы украинской 
власти и её силовой блок, теперь они 
хотели бы расширить своё влияние 
на судебную систему, очевидно, что-
бы продолжить уголовное преследо-
вание неугодного им олигарха Игоря 
Коломойского и создать серьёз-
ные преимущества для деятельно-
сти в стране американских компа-
ний, а также установить контроль 
над государственным предприяти-
ем по добыче, транспортировке и пе-
реработке нефти и природного газа 
«Нафтогаз Украины».

Впрочем, Ермак обозначил не-
сколько иные приоритеты. Для Ки-
ева важнее во время предстоящего 
саммита обсудить ситуацию в сфе-
ре безопасности на востоке Украины 
и вдоль её границ, а также потенци-
альные угрозы в контексте россий-

ско-белорусских учений «Запад-2021», 
которые пройдут в сентябре. При этом 
даже не берётся в расчёт, что наибо-
лее крупные учения НАТО Defender 
Europe 2021 создавали реальные, 
а не вымышленные угрозы для РФ.

По-видимому, во время телефон-
ной беседы рассматривались и дру-
гие темы, которые требовали обсуж-
дения уже в «нормандском формате». 
Для этого 12 июля Зеленский провёл 
в Берлине переговоры с федеральным 
канцлером Германии Ангелой Мер-
кель и президентом Франк-Вальтером 
Штайнмайером. Как обычно, укра-
инская сторона настаивала на пере-
смотре соглашений «Минск-2» вмес-
то их исполнения путём в первую 
очередь установления особого ста-
туса для Донбасса. Это не нашло по-
нимания у немецкой стороны, как 
и необходимость получения Киевом 
современного оружия. О чём свиде-
тельствует отмена встречи Зеленско-
го с министром обороны Германии 
Аннегрет Крамп-Карренбауэр.

Можно предположить, что в Гер-
мании он обсуждал с немецким руко-
водством и создание нового форма-
та переговоров по урегулированию 
ситуации на Украине. По мнению 
Зеленского, представленному ещё 
31 мая немецкой газете Frankfurter 
Allgemeine Zeitung, «нормандский 
формат» ведёт переговоры только 
по восточной Украине, «там нет речи 
ни о Крыме, ни о трубопроводе [«Се-
верный поток-2»], ни о гарантиях без-
опасности». Очевидно, что такой но-
вый формат возможен только при 
участии США и наиболее близких 
им союзников (например, Велико-

британии и Канады) и существенном 
понижении роли в урегулирова-
нии украинского кризиса как Гер-
мании и Франции, так и соглашений 
«Минск-2». И судя по всему, это пред-
ставленное украинским лидером 
американское предложение не на-
шло поддержки со стороны ФРГ.

Параллельно Владимир Зелен-
ский, опять же по настоянию сво-
их американских кураторов, ищет 
новый формат по урегулированию 
ситуации на Украине в режиме лич-
ных встреч с президентами США Джо 
Байденом и России Владимиром Пу-
тиным. И вновь при фактическом от-
казе Киева от столь неудобного ему 
комплекса соглашений «Минск-2». 
И это при том, что в июне на россий-
ско-американском саммите Байден 
согласился с необходимостью соблю-
дения указанных соглашений.

Такая настойчивость главы Укра-
ины неслучайна. Новый формат раз-
решения ситуации мог бы позволить 
США объединить две совершенно 
разные проблемы: урегулирования 
вооружённого конфликта в Донбас-
се и принадлежности Крыма. Во-
вторых, он ослабит переговорные по-
зиции РФ за счёт включения в новый 
механизм недружественных ей го-
сударств (в первую очередь Вели-
кобритании, чей эсминец с управ-
ляемым ракетным оружием HMS 
Defender 23 июня грубо нарушил рос-
сийскую государственную границу 
у полуострова Крым в районе мыса 
Фиолент). В-третьих, такой формат 
переговоров может служить прикры-
тием для развёртывания на Украине 
инфраструктуры НАТО, то есть её во-
енного «освоения».

Ожидаем был и ответ российской 
стороны на эти американские предло-
жения, его можно найти в статье Вла-
димира Путина «Об историческом 
единстве русских и украинцев», опу-
бликованной 12 июля. В частности, там 
отмечено: «Россия сделала всё, чтобы 
остановить братоубийство. Были за-
ключены Минские соглашения, кото-
рые нацелены на мирное урегулиро-
вание конфликта в Донбассе. Убеждён, 
что они по-прежнему не имеют альтер-
нативы... И мы никогда не допустим, 
чтобы наши исторические территории 
и живущих там близких для нас людей 
использовали против России».

МНЕНИЕ  

« ЗЕЛЕНСКИЙ 
ПРОВЁЛ В БЕР-
ЛИНЕ ПЕРЕГО-

ВОРЫ С АНГЕЛОЙ МЕРКЕЛЬ. 
КАК ОБЫЧНО, УКРАИН-
СКАЯ СТОРОНА НАСТА-
ИВАЛА НА ПЕРЕСМОТРЕ 
СОГЛАШЕНИЙ «МИНСК-2» 
ВМЕСТО ИХ ИСПОЛНЕНИЯ

Дмитрий Лару

Б елоруссия остаётся для России на-
дёжным партнёром  — несмотря 

на санкции и борьбу с коронавирусом, 
республика обслуживает предостав-
ленные ей кредиты. Об этом Владимир 
Путин заявил 13 июля во время встре-
чи с белорусским коллегой Алексан-
дром Лукашенко в Санкт-Петербурге. 
Глава соседнего государства, в свою 
очередь, призвал уделять внимание во-
просам безопасности. При этом он со-
общил об «индивидуальном терроре», 
которым сейчас занимаются противни-
ки власти в Белоруссии. Опрошенные 
«Известиями» эксперты отметили, что 
регулярные визиты Александра Лука-
шенко в РФ во многом связаны с меж-
дународной обстановкой и давлени-
ем, которое в последнее время Запад 
оказывает на Минск. Вечером стало 
известно, что президенты условились 
сохранить цену на газ для Белоруссии 
в 2022 году на уровне 2021-го и догово-
рились об объёмах кредитной поддерж-
ки в связи с налоговым манёвром в РФ.

�� НАДЁЖНЫЙ ПАРТНЁР

Встреча в Санкт-Петербурге для Влади-
мира Путина и Александра Лукашенко 
стала уже четвёртой в нынешнем году. 
До этого белорусский лидер приезжал 
не только в Москву, но и два раза в Сочи, 
где он с российским коллегой помимо 
обсуждения рабочих вопросов пока-
тался на яхте и снегоходах. Переговоры 
в Северной столице стартовали, к удив-
лению многих, довольно рано — уже 
в обеденное время президенты начали 
общение в Константиновском дворце.

Владимир Путин напомнил, что 
Белоруссия остаётся для Москвы на-
дёжным партнёром в сфере экономи-
ки. И хотя в прошлом году из-за пан-
демии коронавируса товарооборот 
между странами снизился примерно 
на 17%, за первые четыре-пять меся-
цев 2021-го этот показатель вырос бо-
лее чем на 37%, отметил глава РФ.

— Несмотря на коронавирус, на дру-
гие «инфекции», в том числе связанные 
с внешними вызовами — я имею в виду 
всякие санкционные события, — Респу-
блика [Беларусь] обслуживает все кре-
диты. Более того, мне только что прави-
тельство доложило, на 2,5% сократился 
внешний долг Республики Беларусь, 

на 0,5 млрд, то есть в этом смысле Бела-
русь — надёжный, стабильный партнёр. 
Золотовалютные резервы превышают 
значительно уровень, необходимый для 
обслуживания внешнеторговых опера-
ций, — заявил президент России.

Белорусский лидер напомнил, что 
на фоне санкционного давления стра-
на занимается диверсификацией на-
циональной экономики. И российская 
поддержка сыграла важную роль для 
республики, констатировал Александр 
Лукашенко. Он отметил, что республи-
ке удалось сохранить промышлен-
ность, а «кое-где и добавить благодаря 
инвестициям Российской Федерации».

Ещё в декабре прошлого года пре-
мьер-министр России Михаил Ми-
шустин подписал распоряжение 
о предоставлении Минску межго-
сударственного кредита объёмом 

$1 млрд. Он перечисляется двумя тран-
шами — первый, на сумму $500 млн, 
республика получила 30 декабря. Вто-
рой перевод поступил 2 июня.

— Мы свято стараемся выполнять 
свои обязательства по кредитам, ко-
торые выданы, и будем их выполнять, 
чего бы нам ни стоило, — заверил Алек-
сандр Лукашенко.

В российско-белорусских отно-
шениях существует ряд направлений, 
которые требуют постоянной коррек-
тировки, — это, в частности, экономи-
ческое сотрудничество и взаимодей-
ствие по углублённому построению 
Союзного государства, отметил в бесе-
де с «Известиями» директор Институ-
та миротворческих инициатив и кон-
фликтологии Денис Денисов.

Одним из основных направлений 
остаётся согласование дорожных карт 

Екатерина Постникова

Е вросоюз готов помочь Литве в защите 
её границ от нелегальных мигрантов, 

приезжающих через Белоруссию. Как 
рассказали «Известиям» в Еврокомиссии 
(ЕК), параметры этой помощи Брюссель 
и Вильнюс сейчас обсуждают. После оче-
редных санкций, которые ЕС ввёл про-
тив республики в июне, её руководство 
отказалось сдерживать потоки мигран-
тов из стран Африки и Ближнего Восто-
ка. Минск заявляет: до тех пор пока Ев-
росоюз душит белорусскую экономику, 
на защиту своих геополитических инте-
ресов он может не рассчитывать.

�� «ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ИНСТРУМЕНТ»

Евросоюз готов помочь Литве в защи-
те её юго-восточных границ от наплыва 
нелегальных мигрантов, которые попа-
дают в объединение через Белоруссию. 
Об этом «Известиям» заявили в ЕК.

— Комиссия поддерживает погранич-
ный контроль в Литве как физически, 
так и финансово и по мере необходи-
мости готова развернуть дополнитель-
ную помощь, — отметили там. — Сейчас 
мы обсуждаем с Литвой, какой будет 
наша дальнейшая поддержка — в том 
числе и финансовая. Комиссия не вкла-
дывает в возведение заборов. Наше фи-
нансовое участие подразумевает ком-
плексный пограничный контроль, с тем 
чтобы незаконное пересечение границы 
не осталось незамеченным; оно также 
предусматривает эффективное и бы-
строе управление миграцией и предо-
ставлением убежища.

По словам еврокомиссара по вну-
тренним делам Илвы Йоханссон, на ре-
шение проблем с нелегалами в августе 
Брюссель выделит Вильнюсу €10 млн.

Нелегальная миграция в Литву с тер-
ритории Белоруссии значительно воз-
росла с июня 2021 года — после инци-
дента с самолётом Ryanair в Минске 
и введением против республики чет-
вёртого пакета санкций. Как заявил 
22 июня президент Александр Лука-
шенко, выступая в Брестской крепости 
на 80-летии с начала Великой Отече-
ственной войны, в условиях давления 
защищать Европу от нелегальной ми-
грации, наркотиков и контрабанды 

Минск не будет. «Вы нас информацион-
но душите, методично и коллективно. 
Рушите, пытаетесь убить нашу эконо-
мику и ждёте, что мы будем тратить сот-
ни миллионов долларов, как и прежде, 
на защиту ваших геополитических ин-
тересов? Только безумцы могут так ду-
мать и рассчитывать на нашу поддерж-
ку», — сказал тогда лидер Белоруссии.

Литва, в свою очередь, заявила, что 
республика не только не останавливает 
миграцию, но и стимулирует её. Как ска-
зала 8 июля премьер-министр страны 
Ингрида Шимоните на встрече с укра-
инским коллегой Денисом Шмыгалем, 
«Литва стала мишенью гибридной вой-
ны режима Лукашенко, который исполь-
зует нелегалов для переброски на гра-
ницу». Литовский министр обороны 
Арвидас Анушаускас, выступая 13 июля 
в эфире радио LTR, заверил, что перед 
отправкой переселенцев в сторону Лит-
вы организаторы проводят с ними бесе-
ды. «Они [нелегальные мигранты] сами 
рассказывают, что люди в камуфляже 
инструктируют их, как уничтожить до-
кументы, как вести себя во время опро-
са, что говорить, о чём не упоминать», — 
отметил министр.

В Минске подчёркивают: Белоруссия 
совершенно не против того, чтобы Лит-
ва защищала свои границы.

— Для нас это не вызов и не скандал. 
Это их законные действия. И очень хо-
рошо, что они наконец начали делать 
то, что должно было быть сделано уже 
давно, — сказал «Известиям» глава меж-
дународного комитета палаты пред-
ставителей Белоруссии Андрей Са-
виных. — Проблема в том, что многие 
функции по охране европейских гра-
ниц осуществляла Республика Бела-
русь. По сути, мы стояли на пути неле-
гальной миграции до тех пор, пока у нас 
не закончились финансовые ресурсы. 
Сейчас мы это делаем в рамках тех бюд-
жетных ассигнований, которые мы мо-
жем выделить на эти цели. Их, по всей 
вероятности, может быть недостаточно. 
Беларусь не виновата в том, что мигран-
ты устремляются на территорию Евро-
союза, и она не имеет никакого отноше-
ния к тем проблемам, которые страны 
ЕС создали по периметру собственных 
границ.

Политик отверг заявления Вильню-
са о том, что переброска нелегалов идёт 

специально. «Литовская сторона ска-
тывается к откровенной фальсифика-
ции», — сказал Андрей Савиных.

�� ВСЕЙ ЕВРОПОЙ

По данным Государственной погранич-
ной службы Литвы, с начала года в стра-
ну прибыли 1716 нелегальных мигран-
тов (из них 1676 через Белоруссию). Для 
сравнения: в 2020-м их было всего 81.

Кроме Литвы из стран Евросоюза 
с Белоруссией граничат Латвия и Поль-
ша. Однако, по данным агентства ЕС 
по безопасности внешних границ 
Frontex, больше всего от наплыва пе-
реселенцев пострадала именно Литва.

— Только за первую неделю июля ли-
товские власти зафиксировали более 
800 нелегальных пересечений границы 
с Белоруссией. В первую половину года 
большинство мигрантов прибывали 
из Ирака, Ирана и Сирии, но в последнее 
время власти заметили, что состав по-
токов изменился. В июле большинство 
составляли граждане из Республики 
Конго, Гамбии, Гвинеи, Мали и Сенега-
ла, — отметили «Известиям» в агентстве.

На Литву приходится 1,07 тыс. км 
внешних границ Евросоюза; участок 
с Белоруссией в 679 км — самый протя-
жённый из литовских рубежей с сосед-
ними странами. Физическим заграж-
дением оснащено лишь около 40%. 
В начале июля власти страны ввели 
чрезвычайное положение, тогда же к ре-
шению проблемы подключилось агент-
ство Frontex: оно направило на границу 
десять своих сотрудников и несколько 
патрульных автомобилей. Позднее по-
мощь была расширена.

— В ближайшие дни агентство раз-
вернёт своих пограничников вместе 
с пограничниками из стран-членов 
в составе Европейской погранич-
ной и береговой охраны, — отметили 
во Frontex. — Они будут работать вме-
сте с литовскими коллегами, чтобы по-
казать общий европейский ответ на ны-
нешний кризис.

Параллельно с этим Литва строит за-
граждение там, где его нет, — к 10 июля 
было установлено 500 м. В 2018 году рес-
публика возвела на границе с Калинин-
градской областью РФ двухметровый 
проволочный забор, оснащённый сред-
ствами электронного контроля; та-
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Придут в ГОСТы
A Однако пока выполнять 

их владельцам камер нео-
бязательно.

Законопроектом также вносится по-
правка в статью КоАП «Обстоятельства, 
исключающие производство по делу 
об административном правонаруше-
нии». К ним предлагают отнести фик-
сацию административного правонару-
шения СТС, которые не соответствуют 
установленным требованиям.

«Нарушения установленных прави-
тельством РФ требований и порядков 
предлагается закрепить в ст. 24.5 КоАП 
в качестве самостоятельных обсто-
ятельств, при которых производство 
по делу об административном пра-
вонарушении не может быть начато, 
а начатое производство подлежит пре-
кращению», — поясняют сенаторы в со-
проводительной записке к законопро-
екту.

Для урегулирования правитель-
ством указанных положений авторы 
предлагают ввести отлагательный срок 
вступления закона в силу: по истечении 
180 дней после даты его официального 
опубликования.

«Законопроект направлен на обеспе-
чение правовых гарантий законности 
и обоснованности привлечения граж-
дан к административной ответственно-
сти. Правительством РФ законопроект 
поддерживается», — говорится в поло-
жительном отзыве кабмина. 

Как пояснили «Известиям» в Совфе-
де, причиной разработки норм стал 
рост количества новых средств фик-
сации нарушений, а вместе с ним 
и не всегда обоснованных штрафов.

Например, в 2019 году использова-
лось свыше 17 тыс. технических средств, 
с применением которых вынесено свы-
ше 122,1 млн постановлений по делам 
об административных правонаруше-
ниях. Это на 15,6% больше показателей 
2018 года. В 2020-м камер наблюдения 
за водителями насчитывалось свыше 
19,3 тыс. С их помощью было вынесено 
145,5 млн постановлений. Сумма штра-
фов составила 94 млрд рублей.

Среди регионов, где были нарушены 
права водителей, в СФ лидерами назва-
ли Москву, Татарстан, Волгоградскую, 
Вологодскую и Тюменскую области. 
В этих субъектах из-за некорректной 
работы СТС десятки тысяч автовла-
дельцев были вынуждены обжаловать 
вынесенные постановления.

Законопроект готовы поддержать 
в профильном комитете Госдумы 
по транспорту.

— С 2017 года я говорю об этом с трибу-
ны парламента. В России нет ни одного 
правового акта, который регулирует ко-
личество камер на одном участке доро-

ги, как и нет определения самого участ-
ка. МВД в своём ответе мне это в своё 
время подтвердило, — заявил «Извести-
ям» зампред комитета Александр Старо-
войтов, отметив, что в нижней палате 
также была проделана большая работа 
для появления подобных норм.

По его словам, ранее Минтрансу 
было поручено разработать норма-
тивно-правовые акты, которые отре-
гулировали бы эту проблему. В итоге 
министерство подготовило методику 
по размещению видеокамер, фикси-
рующих нарушения. Однако никаких 
штрафов за нарушение этой методики 
не предусмотрено, поскольку на уров-
не закона такие положения не были за-
креплены, и ситуация никак не измени-
лась, пояснил парламентарий.

Положительно отнеслись к иници-
ативе и во фракциях.

— У населения сложилось устойчивое 
мнение, что эти камеры нужны для за-
рабатывания денег. Но изначально они 
устанавливались для обеспечения без-
опасности и соблюдения ПДД. Одна-
ко во многих регионах сегодня стали 
их установкой злоупотреблять, — пояс-
нил «Известиям» первый зампред фрак-
ции «Единой России» Адальби Шхаго-
шев.

Первый зампред фракции «Справед-
ливой России» Михаил Емельянов об-
ратил внимание на то, что большей ча-
стью этих камер владеют частные лица, 
которые получают доход и заинтересо-
ваны в наращивании штрафов и боль-
шем их количестве.

В КПРФ заявили, что готовы под-
держивать любые инициативы, кото-
рые идут на защиту интересов граждан. 
Однако во фракции хотят дождаться 
рассмотрения законопроекта в пар-
ламенте, чтобы изучить возможные 
подводные камни.

Председатель координационно-
го совета Федерации автовладельцев 
России Сергей Канаев уверен, что если 
правительство получит предложенные 
полномочия, то это решит проблему не-
законных штрафов.

— ГОСТы, по которым должны уста-
навливаться видеокамеры на доро-
гах, сегодня добровольные. Ещё когда 
руководителем Росстандарта до де-
кабря 2020 года был Алексей Абрамов, 
мы с ним это не раз обсуждали, — пояс-
нил он «Известиям».

Сергей Канаев отметил, что мно-
гие регионы и частные лица, которые 
владеют этими СТС, ставят их на ско-
ростных участках, чтобы зарабатывать 
деньги, которые идут к ним и тем, кто 
камеры обслуживает. По словам экс-
перта, с одного вынесенного штрафа пе-
речисляется по 230 рублей.

Течение обстоятельств
Лукашенко рассказал Путину о внутреннем терроре

 Новости

Приграничное расстройство
ЕС поддержит Литву в борьбе с нелегалами

Долевое участие

Александр Фролов

Заместитель генерального директора 
Института национальной энергетики

Росстат впервые назвал долю нефте-
газового сектора в валовом внутрен-

нем продукте (ВВП) России. В 2020 году 
этот показатель оказался самым низ-
ким за весь отчётный период (с 2017-го) — 
15,2%. Однако в 2021 году углеводородная 
доля будет выше, чем в 2020-м.

«Нефть и газ — это не менее по-
ловины ВВП России. Нет, нефть 
и газ — не менее двух третей! Нет, 90% 
и ни процентным пунктом меньше!» 
Нечто подобное вы наверняка слы-
шали в контексте рассуждений о не-
лёгкой судьбе российской экономики 
и о том, насколько прочно она сидит 
на так называемой нефтяной игле.

Было бы странно заявлять, что 
наша страна не зависит от состоя-
ния нефтегазовых рынков. В 2014 году 
произошёл обвал цен на чёрное зо-
лото — экономические показатели 
России падали, благосостояние на-
селения снижалось. Цены начали вос-
станавливаться в 2017–2018 годах — 
показатели росли. Затем новый обвал, 
от которого наша экономика не успе-
ла оправиться, как наступил 2020-й.

В то же время и весь остальной мир 
испытывал потрясения от колебаний 
на нефтегазовых рынках. Да, их степень 
очень сильно отличалась в зависимо-
сти от структуры экономики страны. 
Но факт заключается в том, что кри-
зисы 2014–2016, 2018 и 2020 годов заде-
ли всех. Энергоносители лежат в осно-
ве экономики, с ними связаны десятки 
отраслей. Когда романтично настро-
енные аналитики предвещали бур-
ный рост экономик энергодефицитных 
стран в период низких цен на чёрное 

золото и голубое топливо, они забыва-
ли об этой взаимосвязи. Сокращают-
ся инвестиции в нефтегазовый сектор — 
теряют заказы машиностроение, ИТ, 
металлургия, химическая отрасль и т.д.

По опутавшим весь мир производ-
ственным цепочкам колебания на не-
фтегазовых рынках накрывают всю 
планету. Наиболее ярко это проде-
монстрировал 2020 год.

Тем не менее вопрос о нефтяной 
игле отнюдь не праздный. И его неод-
нократно публично поднимало руко-
водство страны, включая президента 
Владимира Путина. Наша экономика 
зависит от состояния рынков углево-
дородного сырья, и эту зависимость 
надо снижать. Но насколько эта зави-
симость велика?

Задолго до того, как Росстат назвал 
долю нефтегазового сектора в ВВП, 
своё измерение углеводородной доли 
публиковал Минфин. Последние 15 лет 
это ведомство регулярно сообща-
ет об объёме нефтегазовых доходов 
в федеральном бюджете. В абсолют-
ных величинах они выросли с 2,94 трлн 
рублей в 2006-м до 5,24 трлн в 2020-м, 
достигнув пика в 2018 году (9 трлн руб-
лей). С 2011 по 2014 год углеводородная 
составляющая обеспечивала поряд-
ка 50% поступлений. Начиная с 2015-
го она уступает постоянно растущим 
ненефтегазовым доходам, которые 
составляли в тот год 7,8 трлн рублей, 
а в 2020-м — 13,5 трлн.

Данные Минфина коррелиру-
ют с оценками Росстата, по дан-
ным которого в 2017 году нефтегазо-
вый сектор занял 16,9% в ВВП страны, 
в 2018-м — 21,1%, в 2019-м — 19,2%, 
а в 2020-м — 15,2%. Эти выкладки на-
прямую соотносятся с колебаниями 
на мировых рынках нефти и газа.

Стоит заметить, что Росстат учи-
тывал предприятия, добывающие сы-
рую нефть и природный газ, а также 
производящие продукты переработ-
ки углеводородного сырья. Кроме 
того, учитывались компании, выпу-
скающие товары и услуги, связан-
ные с добычей углеводородного сы-
рья, переработкой, транспортировкой 
и реализацией продукции конечно-
му потребителю. Это довольно раз-
умный подход, так как он охватывает 
большую часть секторов, связанных 
с нефтегазом, и обеспечивает карти-
ну, которая в максимально возмож-

ной степени даёт представление о ре-
альном влиянии на экономику страны 
углеводородной составляющей.

Указанная доля в 15,2% вполне со-
поставима с аналогичным показате-
лем в такой стране, как Норвегия. Од-
нако, учитывая восстановление цен 
на углеводородное сырьё и продук-
ты его переработки, а также рост ак-
тивности в нефтегазовом секторе, 
можно ожидать, что в 2021-м углево-
дородная доля в ВВП России окажет-
ся выше, чем в 2020-м. По аналогии 
с 2017 и 2018 годами.

Впрочем, эти показатели — лишь 
ориентиры, которые позволяют при-
нимать решения ответственным ли-
цам, а также вести более или менее 
обоснованные дискуссии в профессио-
нальной среде. Куда важнее, насколько 
наша экономика становится устойчи-
вее к колебаниям на внешних рынках.

События 2020-го и первой полови-
ны 2021 года заставляют усомнить-
ся в обоснованности тех параметров 
финального витка большого налого-
вого манёвра, которые были приня-
ты для повышения устойчивости на-
шей экономики от внешних вызовов. 
Но это тема для отдельной и весьма 
бурной дискуссии.

Зато можно сказать совершен-
но точно, что за прошедшие 10–15 лет 
в производственной составляющей 
самой нефтегазовой отрасли было 
сделано очень многое для того, что-
бы повысить устойчивость нашей 
экономики. Масштабная модерниза-
ция перерабатывающих производств 
снизила зависимость российской эко-
номики от импорта высококачествен-
ных продуктов нефтепереработки. 
Успешно ведётся импортозамещение 
в области катализаторов. Россия ста-
ла независимой от внешних постав-
щиков в области трубной продукции, 
а также значительной части продук-
ции машиностроения. Повысились 
наши возможности в области автома-
тизации, судостроения и т.д.

В этом смысле наша экономика 
давно слезла с нефтяной иглы. Она 
стала куда устойчивее, чем была 15 лет 
назад (перед мировым финансовым 
кризисом). Теперь осталось добиться 
самой малости — дальнейшего повы-
шения устойчивости российской эко-
номики на фоне внешних колебаний 
и роста благосостояния населения.

МНЕНИЕ 

Литва ужесточает границу Белоруссии колючей проволокой, чтобы не пускать мигрантов

по интеграции двух стран. В апреле 
этого года Александр Лукашенко под-
твердил, что Москве и Минску уже уда-
лось одобрить большинство программ. 
Глава МИД республики Владимир Ма-
кей в мае сообщил: сторонам необхо-
димо согласовать ещё две союзные 
программы. На тот момент речь шла 
о формировании общего рынка газа 
и гармонизации налогового законода-
тельства. Однако уже в начале июня 
российский посол в Белоруссии Евге-
ний Лукьянов отметил, что осталось 
доработать только одну дорожную 
карту. При этом дипломат не уточнил, 
какого направления она касается.

Как стало известно вечером, встре-
ча, продолжавшаяся 5 часов 20 минут, 
завершилась вполне конкретными ре-
шениями. По словам пресс-секретаря 
президента РФ Дмитрия Пескова, лиде-

ры договорились сохранить цену на газ 
для Белоруссии в 2022 году на уровне 
2021-го. Кроме того, президенты выра-
ботали шаги в таможенной, энергети-
ческой и налоговой сферах. В частности, 
Владимир Путин и Александр Лукашен-
ко договорились об объёмах кредит-
ной поддержки в связи с налоговым ма-
нёвром в РФ, сообщил Дмитрий Песков.

�� ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ТЕРРОР

Политики обсудили на берегах Невы 
и вопросы, связанные с безопасностью. 
Эта тема актуальна для белорусского 
лидера, который ещё в прошлом году 
готовился к защите собственной рези-
денции в чёрном бронежилете и с авто-
матом в руках. По словам Александра 
Лукашенко, противники власти в ре-
спублике перешли к индивидуальному 
террору. Он уверен, что это стало сле-
дующим этапом так называемой цвет-
ной революции или мятежа.

— Индивидуальный террор против 
тех людей, которые говорили откровен-
но, тех, которые выступали за государ-
ство. Сейчас уже на депутатов перешли. 
И мерзавцы подбирают время, атакуя 
жильё одного из лидеров среди депута-
тов, партии, когда дети там. Пытаются 
надавить, запугать, — раскрыл некото-
рые подробности Александр Лукашенко.

Тем не менее белорусский лидер по-
обещал вычислить всех виновников 
и привлечь их к ответственности. Кро-
ме того, Александр Лукашенко посето-
вал на действия некоторых НКО и СМИ, 
которые финансируются извне.

С учётом обостряющихся проти-
воречий на международном уровне, 
прежде всего в рамках переформати-
рования мира и распада глобальных 
принципов международного взаимо-
действия, резко возрастает необходи-
мость в консультациях и координации 
действий на региональном уровне, ска-
зал «Известиям» глава международно-
го комитета палаты представителей 
Белоруссии Андрей Савиных.

— И тот факт, что лидеры наших го-
сударств общаются много и актив-
но по всем важнейшим вопросам по-
вестки дня, с моей точки зрения, даёт 
позитивный сигнал: процессы евра-
зийской интеграции у нас ускоряют-
ся — и в рамках Союзного государства, 
и в рамках ЕАЭС, и в рамках ОДКБ, — от-
метил парламентарий.

Столь интенсивный диалог между 
двумя лидерами связан прежде все-
го с геополитической ситуацией, ко-
торая складывается вокруг Белорус-
сии, считает политолог Денис Денисов. 
Давление Запада на Минск усили-
лось после президентских выборов 
в прошлом году, на которых Александр 
Лукашенко, согласно официальным 
данным, получил 80,1% голосов. Этот 
результат не удовлетворил оппозицию, 
которая начала устраивать протесты 
в республике. Разумеется, в Брюсселе 
и Вашингтоне не могли оставить борьбу 
без внимания: начали вводиться новые 
санкции, а оппозиционеры стали полу-
чать убежище в европейских странах. 
Более того, Минск даже лишился про-
ведения ЧМ по хоккею, который в итоге 
Латвия организовала самостоятельно.

Новый виток противоречий после-
довал из-за инцидента с экстренной 
посадкой Boeing 737-800 Ryanair. Са-
молёт сел в Минске 23 мая из-за сооб-
щения о наличии на борту взрывно-
го устройства, во время проверки его 
не обнаружили. Белорусские правоох-
ранительные органы арестовали одно-
го из пассажиров — Романа Протасе-

вича — экс-редактора Telegram-канала 
NEXTA, который в республике признан 
экстремистским. Среди задержанных 
также оказалась россиянка София Са-
пега, в Минске её подозревают в нару-
шении местных законов.

В настоящий момент появилась 
и миграционная проблема, которая 
способствует дальнейшей деграда-
ции отношений западных стран с Бе-
лоруссией.

— Мы слышали заявление европей-
ских партнёров относительно введения 
новых санкций в отношении респуб-
лики теперь уже по поводу проблемы 
мигрантов (из стран Африки и Ближ-
него Востока, попадают в ЕС через Бе-
лоруссию. — «Известия»). На это, конеч-
но, необходимо симметрично, а лучше 
асимметрично отвечать, и в этом отно-
шении консультации между Белорусси-
ей и РФ — достаточно органичный про-
цесс, — уверен Денис Денисов.

Литва обвинила Минск в «гибрид-
ной атаке» из-за наплыва беженцев. 
В связи с этим в Вильнюсе объяви-
ли о строительстве стены на границе 
с республикой, которая должна оста-
новить приток переселенцев.

кую же конструкцию хотели устано-
вить на белорусском рубеже, но это так 
и не было сделано. Таким образом, ны-
нешние миграционные трения стали по-
водом для того, чтобы в конце концов 
этот проект реализовать. На строитель-
ство забора правительство выделило 
порядка €5 млн; в перспективе власти 
планируют укрепить заграждение, воз-
ведя стену, — траты на неё могут соста-
вить €41 млн.

�� НА ПУТИ К ПЯТОМУ ПАКЕТУ

Миграционный скандал вполне мо-
жет привести к очередному, уже пято-
му санкционному пакету в отношении 
Белоруссии. С призывами начать над 
ним работу неоднократно выступала 
Литва. В итоге 12 июля Совет министров 
иностранных дел ЕС решил этот вопрос 
рассмотреть. Брюссель уже утвердил 
ряд ограничений и готов «принять но-
вые санкционные меры в ответ на ис-
пользование миграции как инструмен-
та давления» — допускаются в том числе 

и экономические шаги, заявил глава ев-
ропейской дипломатии Жозеп Боррель.

Литва как наиболее активный 
из стран ЕС участник этих событий уже 
предложила три варианта ограничений: 
ввести пятый пакет против физических 
и юридических лиц; расширить секто-
ральные санкции; разработать меры 
в отношении тех, кто перебрасывает 
нелегальных мигрантов.

Существует и четвёртый вариант — 
его ранее предложила Илва Йоханссон: 
ЕС может также приостановить дей-
ствие упрощённого визового режима 
для граждан Белоруссии. Еврокомиссар 
уточнила, что о прекращении выдачи виз 
речи не идёт. «Нам необходимо гаранти-
ровать поддержание контактов с рядо-
выми белорусами», — подчеркнула она.

По оценке некоторых европейских 
политиков, в этом миграционном кри-
зисе правых и виноватых нет.

— С одной стороны, есть белорус-
ский президент Александр Лукашен-
ко, который в своей борьбе с Европой 
обращается с отчаявшимися людьми 

как с пешками. С другой — есть Евро-
союз, который преподносит прибытие 
нескольких сотен мигрантов к своим 
границам как Великий потоп, — сказа-
ла «Известиям» член комитета Евро-
парламента (ЕП) по гражданским сво-
бодам, юстиции и внутренним делам 
(LIBE), ирландский политик Клэр Дей-
ли. — Сюда стоит добавить США, кото-
рые следят за ситуацией «пристально 
и с беспокойством» — как будто поло-
жение в ЕС имеет к ним какое-то отно-
шение, за исключением того, что имен-
но внешняя политика США заставила 
многих мигрантов покинуть свои дома.

По её оценке, в ситуации с нелегала-
ми надо сфокусироваться на условиях 
их приёма в Литве и на том, чтобы все 
их ходатайства об убежище рассматри-
вались в соответствии с международ-
ным правом. Геополитические игры, 
которые привели к такому положению, 
надо контролировать с помощью интен-
сивных дипломатических переговоров, 
иначе проблема так и останется без ре-
шения, подытожила политик.
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Нарушенное единство

П олитическим силам на Украине, которые выступают за нормализацию 
отношений с Россией, не дают никаких шансов реализовать свои пла-

ны. Об этом Владимир Путин заявил 13 июля, отвечая на вопросы о своей 
статье, посвящённой историческому единству русских и украинцев. Она 
была опубликована 12 июля на сайте президента.

  Глава РФ назвал свою работу аналитическим материалом, основан-
ным на исторических фактах и документах. При этом Владимир Пу-
тин пояснил, почему именно сейчас он приступил к этой работе. «Судя 
по всему, началась активная работа по проекту “Анти-Россия”, и это, ко-
нечно, не может не вызывать у нас определённого беспокойства».

  По мнению российского лидера, на Украине сейчас проживают мил-
лионы людей, которые выступают за нормализацию отношений с РФ, 
тем не менее эти силы несистемным и неправовым образом устраняют 
с политической сцены. «Кого-то просто убивают на улице, и после этого 
никто преступников не ищет. Или сжигают людей заживо, как это было 
в ходе трагических событий в Одессе», — заявил президент.

  В интервью он также подтвердил, что РФ будет выполнять взя-
тые обязательства по транзиту газа через территорию Украины. При 
этом Владимир Путин предложил не связывать «нормандский формат» 
по урегулированию конфликта в Донбассе с реализацией проекта «Се-
верный поток-2» и темой транзита газа.
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Позволительная роскошь
A Как сообщалось ранее, в на-

чале лета в Екатеринбурге 
впервые в России продали единствен-
ное жильё гражданина за долги в сум-
ме более 20 млн рублей. С молотка 
за 8,25 млн рублей ушла пятикомнат-
ная квартира, взамен екатеринбуржцу 
предоставили однокомнатную. Этого 
не предусматривает действующая ре-
дакция Гражданского процессуального 
кодекса РФ (ГПК РФ), но в апреле 2021-го 
Конституционный суд внёс корректи-
вы в правоприменение. Теперь суд мо-
жет указать на возможность продажи 
единственной квартиры, если её пло-
щадь превышает нормы предоставле-
ния жилья на условиях социального 
найма, установленные в регионе (то есть 
которое будет считаться роскошным).

Право на неприкосновенность жи-
лища и запрет на его произвольное ли-
шение прописаны в Конституции РФ. 
Поэтому Минэк предлагает продавать 
единственное жильё только в случае, 
если человек задолжал физлицу. Закре-
плённые в Конституции интересы граж-
данина-должника могут быть затронуты 
только при условии защиты прав равно-
го субъекта, сказано в документе.

— Интересы профессионального кре-
дитора не должны противопоставлять-
ся защите прав гражданина, оказавше-
гося в трудной жизненной ситуации. 
Банки и МФО, являющиеся профессио-
нальными кредиторами, ведут предпри-
нимательскую деятельность и имеют 
возможность оценить риски при креди-
товании гражданина, — сказали «Изве-
стиям» в пресс-службе Минэка.

Кроме того, следует защитить от реа-
лизации единственное жильё, если оно 
принадлежит должнику более трёх лет, 
сказано в письме Ильи Торосова.

При продаже жилья нет гарантии, 
что вырученной суммы хватит, чтобы 
погасить все долги. Поэтому кредито-
ра стоит обязать запрашивать у долж-
ника согласие, чтобы продать квартиру 
в рамках исполнительного производ-
ства, считают в Минэке. Если должник 
не согласится — например, потому, что 
у него есть несколько кредиторов и вы-

рученных от реализации жилплоща-
ди средств не хватит, чтобы закрыть 
все обязательства, тогда заимодавец 
должен обратиться в суд. После этого, 
согласно предложениям Минэка, бу-
дет запущена процедура банкротства, 
оплаченная за счёт средств от реали-
зации жилья. Затем все долги обанкро-
тившегося гражданина будут списаны 
независимо от того, хватило ли выру-
ченных от продажи квартиры денег.

Также ведомство предложило уста-
новить федеральный норматив площа-
ди жилья на одного человека — наиболь-
ший из действующих сейчас в регионах, 
умноженный на три. Объект, площадь 
которого превысит такой метраж, мо-
жет быть признан роскошным, счита-
ют в министерстве.

По словам управляющего партнёра 
компании «Метриум» Марии Литинец-
кой, сегодня во многих регионах дей-
ствуют следующие параметры: 33 кв. м 
на одиноко проживающего, 42 кв. м — 
на состоящих в браке граждан, 18 кв. м — 
на каждого члена семьи (три и более че-
ловек).

Большинство предложений Мин-
эка позволят повысить защищённость 
граждан, оказавшихся в непростой жиз-
ненной ситуации, считает Мария Ли-
тинецкая. Но предложение об установ-
ке федерального норматива площади 
жилья не учитывает региональные осо-
бенности. Например, в Москве первич-
ная квартира массового сегмента пло-
щадью 50–55 кв. м сейчас стоит около 
12,7 млн рублей. За эти же деньги в Тю-
мени, Екатеринбурге или Нижнем Нов-
городе можно приобрести жильё на 80–
100 кв. м. Поэтому критерии роскошного 
жилья должны учитывать не только его 
площадь, но и стоимость, высказала 
мнение эксперт.

В самых дорогих проектах, распо-
ложенных в престижных локациях 
Москвы, стоимость студии площадью, 
приближенной к соцнорме, может рав-
няться цене многокомнатной квартиры 
в старом доме, добавил управляющий 
партнёр «ВекторСтройФинанс» Андрей 
Колочинский. Поэтому помимо рыноч-

ной стоимости следует учитывать и то, 
как она соотносится со средними цена-
ми на жильё в регионе, считает он.

Также во время принятия решения 
о продаже квартиры нужно учитывать 
наличие у должника несовершенно-
летних детей и нужду в жилье, оценить 
добросовестность его мотивов — на-
пример, если должник объединил две 
квартиры в одну накануне банкротства, 
чтобы жильё стало единственным, пола-
гает кандидат юридических наук, член 
комитета ТПП по предпринимательству 
в сфере ЖКХ Сусана Киракосян.

По мнению юриста по экспертным 
заключениям Европейской юридиче-
ской службы Екатерины Березовской, 
законопроект должен содержать чёт-
кие и справедливые критерии того, ка-
кое жильё считается роскошным. Нор-
мирование жилплощади представляет 
собой одну из основополагающих га-
рантий соблюдения законных интере-
сов и конституционных прав каждого 
человека, добавила эксперт.

Граждане России номинально равны 
и должны честно возвращать свои дол-
ги в полном объёме, считает член экс-
пертного совета комитета ГД по жилищ-
ной политике и ЖКХ Дмитрий Гордеев. 
Положение, что собственники един-
ственной нероскошной квартиры могут 
спокойно занимать средства и не воз-
вращать их, может привести к неравен-
ству, полагает он.

Сусана Киракосян отметила, что при 
исполнительном производстве можно 
сохранить общее правило об иммуни-
тете единственного жилья, если только 
сам должник не согласится его продать. 
При этом юрист согласна, что банкам 
следует самостоятельно оценивать ри-
ски при заключении кредитных дого-
воров. Но ограничение для МФО может 
привести к тому, что они будут делать 
переуступку права требования физли-
цам, добавила она.

В Минюсте «Известиям» сказали, что 
получили письмо Минэка, сейчас про-
ект дорабатывается совместно с заин-
тересованными госорганами, в том чис-
ле с МЭР.

Без востребования 
На «школьные» выплаты подано почти 5 млн заявлений

Вероника Кулакова

Уже 4,9 млн родителей подали заяв-
ления на «школьную» выплату для 

6,9 млн детей через портал госуслуг. 
Об этом «Известиям» сообщили в Мин-
цифры. Количество желающих вос-
пользоваться этой мерой поддержки 
постоянно растёт. В соответствии с ука-
зом президента все семьи, в которых 
есть дети школьного возраста, получат 
по 10 тыс. рублей на каждого ребёнка. 
С 11 июля пользователям госуслуг ста-
ли приходить уведомления от портала 
о возможности оформления выплаты. 
О том, кто может претендовать на неё 
и что делать тем, кто не получил письмо 
от госуслуг, — в материале «Известий».

Уведомления о единовременных 
выплатах портал госуслуг рассыла-
ет с 11 июля. 4,9 млн граждан, имею-
щих право на выплаты в размере 10 тыс. 
рублей на каждого ребёнка школьного 
возраста, успели воспользоваться этой 
возможностью. По уже поданным заяв-
лениям деньги получат семьи, в которых 
проживают в общей сложности 6,9 млн 
школьников. Актуальную информацию 
«Известиям» сообщили в Минцифры ве-
чером 13 июля.

— Мы опробовали новый механизм, — 
рассказал глава Министерства цифро-
вого развития, связи и массовых ком-
муникаций Максут Шадаев. — 11 июля 
все пользователи портала госуслуг, ко-
торые имеют право на эту выплату, по-
лучили уведомление с готовым предза-
полненным заявлением, оставалось его 
только проверить и отправить.

Уведомления от госуслуг получают 
граждане, которые ранее использовали 
сервисы портала. Для них форма заявле-
ния заполняется автоматически. В лич-
ные кабинеты пользователей приходит 
сообщение, содержащее ссылку. Роди-
телям необходимо проверить коррект-
ность введённых данных и подтвердить 
отправку заявления в ПФР.

С 14 июля на госуслугах будет откры-
та форма заявления, которую самосто-
ятельно смогут заполнить родители, 
не получившие уведомление или ранее 
не отправившие заявления через пор-
тал, сообщил министр.

Пенсионный фонд будет принимать 
заявления на «школьные» выплаты 
до 1 ноября. Подать документ можно дис-
танционно на портале госуслуг или лич-
но в территориальном отделении ПФР. 
Для этого потребуются паспорт, свиде-
тельство о рождении ребёнка, СНИЛС 
родителя и ребёнка и реквизиты банков-
ского счёта. Если в семье несколько де-
тей школьного возраста, достаточно бу-
дет одного заявления на всех.

Эта мера поддержки семей с деть-
ми положена родителям, усыновите-
лям, опекунам и попечителям несовер-
шеннолетних в возрасте от 6 до 18 лет, 
если ребёнку исполнилось 6 лет до 1 сен-
тября 2021 года включительно. Кроме 
того, обратиться за выплатой могут 

люди с инвалидностью в возрасте от 18 
до 23 лет, если они обучаются в шко-
лах или интернатах по основным об-
щеобразовательным программам. За-
явления на выплату смогут оформить 
либо они сами, либо их родители или 
другие законные представители. По-
лученная сумма не будет учитываться 
в составе дохода семьи при назначении 
других мер социальной поддержки, со-
общается на официальном сайте прави-
тельства РФ.

— Дети с шести лет, даже если они 
не идут в школу, всё равно смогут полу-
чить эту выплату, — подчеркнул Максут 
Шадаев.

Более того, крупные банки предло-
жили своим клиентам дополнитель-
ные бонусы и программы лояльности 
при перечислении выплат на открытые 
у них счета, добавил министр. Так, спе-
циальную медицинскую страховку для 
всех детей в семье и дополнительные вы-
платы предлагает ВТБ. А в Альфа-банке, 
Почта банке и Сбербанке за хранение 
«школьной» выплаты можно получить 
дополнительные бонусы и бесплатно — 
медицинские страховки, в том числе 
от последствий коронавируса.

Первые выплаты семьи получат 16 ав-
густа.

Ранее оформление выплат происхо-
дило по заявительному принципу, что 
было неудобно для многих родителей.

— Уведомления от госуслуг о полага-
ющихся выплатах и пособиях с возмож-
ностью сразу подать заявление будут 
очень востребованны. Прежде в рас-
поряжении родителей был единствен-
ный вариант: обращаться в Пенсионный 
фонд, собрав документы, — рассказала 
«Известиям» президент Всероссийского 
союза общественных организаций по ра-
боте с многодетными семьями, мать ше-
стерых детей Марина Кондратович.

Сейчас люди больше информирова-
ны о федеральных выплатах и мерах под-
держки, считает член Общественной па-
латы, эксперт общественного движения 
«ОНФ» Юлия Зимова.

— Но хотелось бы, чтобы муниципаль-
ные и региональные услуги также были 
оцифрованы. Для семьи важны не только 
выплаты, но и информация о том, какие 
услуги есть рядом. Например, уведомле-
ние о диспансеризации переболевших 
коронавирусной инфекцией или сооб-
щение о каких-то праздниках для детей, 
ну и о других возможностях в городе, — 
отметила она.

Инициативу Минцифры нужно под-
держивать и развивать, отметила экс-
перт.

— Эта сумма облегчит сбор ребёнка 
в школу, — считает Марина Кондратович. 

— Я в этом году отправлю за парты трёх 
школьников. Для меня финансовое под-
спорье в размере 30 тыс. очень значимо. 

О новой мере поддержки семей 
с детьми президент России объявил, вы-
ступая с посланием Федеральному со-
бранию 21 апреля 2021 года. 

Анастасия Платонова

Россияне отказались примерно от по-
ловины туров на Кубань после 1 ав-

густа, сообщили «Известиям» в отрас-
ли. В случае с санаториями доля отмен 
пока составляет 10%, рассказали в Ас-
социации оздоровительного туризма 
и корпоративного здоровья. Отдыху 
на курортах региона путешественники 
предпочитают Крым и Абхазию, число 
броней туда уже выросло на 20–30%, ут-
верждают турагенты. Между тем власти 
Крыма не торопятся вводить ограни-
чения по заселению в отели по приме-
ру Кубани. Этим недовольны местные 
жители, которые просят главу региона 
уменьшить турпоток из-за ухудшения 
эпидемической ситуации.

13 июля в пресс-службе админи-
страции Краснодарского края «Из-
вестиям» сообщили, что сейчас 
не планируют вносить изменения 
в уже действующие правила для ту-
ристов. Согласно действующим тре-
бованиям, с 1 августа объекты разме-
щения на Кубани обязаны заселять 
путешественников при условии предъ-
явления сертификата о вакцинации 
от COVID-19, справки о получении пер-
вой прививки или документа о том, что 
они переболели в течение полугода. 
Также допускается предоставление от-
рицательного ПЦР-теста — но в этом 
случае турист обязуется сделать при-
вивку не позднее чем через три дня 
с момента заселения.

Отказов от туров в Краснодарский 
край после 1 августа уже около 50%, со-
общил «Известиям» гендиректор сети 
турагентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян. Остальные клиенты торо-
пятся вакцинироваться, чтобы не по-
терять деньги, добавил он.

— Туристов смущает, что постоянно 
меняются правила игры, они не знают, 
что будет завтра. Многие ждали по-
слаблений от главы края, но правила, 
наоборот, ужесточаются. Так, граж-
дане были уверены, что на выходные 
можно поехать на Кубань по ПЦР-
тестам, но оказалось, что это не так: 
даже при заселении в отель на один 
день нужно подписать документ с ука-
занием своих паспортных данных 
и места жительства, согласно кото-
рому ты обязуешься вакцинировать-
ся по возвращении в свой регион, — от-
метил эксперт.

Он добавил, что короткие поездки 
на уикенд были особенно популярны 
у жителей близлежащих мест — Росто-
ва, Ставропольского края, а также сто-
лицы региона — Краснодара.

В санаториях туристы уже аннули-
ровали до 10% бронирований на август, 
сообщил «Известиям» медицинский ди-
ректор Ассоциации оздоровительно-
го туризма и корпоративного здоровья 
Михаил Данилов. Массовая отмена за-
ездов начнётся на следующей неделе, 
поскольку период, когда можно было от-
менять поездки без штрафов, прибли-
зится к завершению, сказал эксперт. 
По наблюдениям «Известий», в боль-
шинстве санаториев можно бесплат-
но отменить бронь за месяц, но в этом 

году — за две недели. После введения 
ограничений многие учреждения рас-
ширили льготный период отмены.

— В конце июня — начале июля 
мы получили огромное количество 
звонков от туристов, которые уточня-
ли, действительно ли заселение в ку-
банские санатории будет возможно 
только при условии вакцинации. Око-
ло 40–50% тогда были готовы отказать-
ся от поездок. Сейчас мы видим, что 
сделать это намерены порядка 20%, — 
уточнил Михаил Данилов.

По мнению Алексана Мкртчяна, 
с недостатком загрузки кубанские от-
ели и гостиницы столкнутся уже по-
сле 20 августа, поскольку новые туры 
из-за строгих правил заселения, по его 
словам, практически не продаются.

Общество

Дадут противопоказания
A Мошенник подделал справ-

ку о противопоказаниях 
от городской поликлиники № 68. Ку-
рьер привёз «документ» на Профсо-
юзную улицу, где и попался в руки по-
лиции.

29 июня ещё один предприимчи-
вый гражданин подделал и попытал-
ся сбыть справку о прохождении ме-
досмотра у врача-аллерголога той 
же городской поликлиники. Доку-
мент должен был послужить отводом 
от вакцинации. Мошенник не знал, что 
покупатель был участником опера-
ции «контрольная закупка», и отпра-
вил справку с курьером, который в тот 
же день попался сотрудникам полиции 
по району Выхино-Жулебино.

3 июля в Измайловском районе не-
известный умелец изготовил медотвод 
на имя москвички 1989 года рождения. 
На справке стояли штамп городской 
поликлиники № 220 и личная печать 
врача. Курьер привёз фальшивку на Из-
майловский проспект. Рискованная 
покупка обошлась заказчику в 3,5 тыс. 
рублей. Эксперты-криминалисты ис-
следовали «документ» и выяснили, 
что все печати на нём были поддель-
ными и не имели отношения ни к вра-
чу, ни к поликлинике.

8 июля сотрудники отдела полиции 
по Хорошёвскому району Москвы об-
наружили в WhatsApp предложение 
о покупке медотвода от вакцина-
ции. Технология та же — курьер до-
ставил на Хорошёвское шоссе под-
дельный протокол осмотра перед 
вакцинацией от имени врача из поли-
клиники № 5. Эксперты УВД устано-
вили, что печати поликлинике не при-
надлежат.

Все эпизоды были разработа-
ны по схеме «контрольная закупка». 
По ней оперативники ищут продавца 
в интернете или мессенджерах. По-
лиция уже выявила более 800 сайтов 
с предложениями приобрести под-
дельные сертификаты о вакцина-
ции и QR-коды, сообщил «Известиям» 
врио замначальника ГУ МВД по Москве 
Александр Половинка.

Поскольку личность мошенника 
на этапе покупки установить невоз-
можно, дело возбуждают по факту пре-
ступления. После этого оперативники 
приступают к поискам продавца: от-
слеживают каналы связи, делают бил-
линги и проводят другие оперативные 
мероприятия, уточнил источник «Из-
вестий».

— Пока ни по одному из перечислен-
ных дел задержанных нет, но рано или 
поздно этих людей найдут и привле-
кут к ответственности, — заверил он.

Все эпизоды были квалифицирова-
ны по ст. 327 УК РФ («Подделка, изго-
товление или оборот поддельных до-
кументов...»). 

«Известия» тоже связались со зло-
умышленниками, которые продают 
поддельные медотводы. Большинство 
из них «работают» в интернете. Поку-
пателю предлагают оставить контакт-
ную информацию и персональные дан-
ные в специальной форме на странице 
«организации» и внести полную или ча-
стичную предоплату за поддельный 
документ.

Готовую «справку» получателю от-
правляют транспортной компанией 
только после 100-процентной предо-
платы, сообщил по телефону корре-
спонденту «Известий» менеджер од-
ной из «фирм».

— Если у вас нет противопоказаний, 
мы напишем в справке, что они есть. 
Вам нужно на сайте на электронную 
почту написать, какой документ вас 
интересует, обратным письмом я со-
общу вам, какие данные нужны от вас. 
В справке будет написано, что выявле-
на аллергическая реакция организма 
на белок, противопоказаны все при-
вивки, включая от COVID-19. Сейчас 
по указу правительства Москвы толь-
ко пять медорганизаций имеют пра-
во выдавать эти справки, вот та по-
ликлиника, откуда будет выдана вам 
справка, будет в этом списке, то есть 
на работе у вас её точно примут, — от-
читался он.

На вопрос корреспондента о гаран-
тиях он сказал: «Наше честное слово».

Большинство продавцов пытают-
ся замаскировать нелегальный ха-
рактер своих предложений разного 
рода официозом. Например, статья-
ми о том, почему в Москве обязатель-
но иметь прививку от COVID-19 и ка-
кие на этот счёт есть распоряжения 
властей. А рассказ о том, как легаль-
но получить медотвод, как бы невзна-
чай сопровождается предложением 
приобрести подделку «без проблем 
и в один клик».

Некоторые же злоумышленники, 
наоборот, указывают только форму по-
дачи заявки и сразу переводят «клиен-
та» на страницу оплаты. В среднем под-
дельный документ стоит от 1 до 2 тыс. 
рублей, выяснили «Известия».

Информация о том, что в Москве 
только пять поликлиник выдают от-
воды от вакцинации, неверна, сказа-
ли в депздраве Москвы.

— Проконсультироваться перед 
вакцинацией от коронавируса мож-
но в любой поликлинике города. Ни-
какого ограничивающего приказа 
департамент здравоохранения не рас-
пространял. Справка о наличии про-
тивопоказаний к вакцинации выдаёт-
ся пациенту по результатам осмотра 
врача, фактически это и есть доку-
ментальная фиксация наличия про-
тивопоказаний к введению вакцины 
на определённый срок, — сообщили 
в депздраве «Известиям».

Для выполнения требований по-
становления главного санитарного 
врача Москвы о вакцинации 60% ра-
ботников определённых сфер работо-
дателю не нужно представлять ника-
ких справок в правительство города 
или Роспотребнадзор, подчеркнули 
в ведомстве.

Массовый отплыв
Туристы отказались от половины поездок на Кубань

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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— После 20 августа в гостиницах есть 
свободные места, не говоря о сентябре 
и октябре. Думаю, что загрузка отелей 
Кубани в сентябре просядет на 20–30%: 
вместо 80–85% будет 50–60%, — отме-
тил он.

Для отельеров есть выход — сни-
жать цены, делать отдых в Краснодар-
ском крае дешевле, чем в Крыму, под-
черкнул эксперт. По его словам, они 
уже это делают: отдых на Кубани по-
дешевел на 15–20% — но этого недоста-
точно, чтобы привлечь туристов. Скид-
ки нужны в 50%, сказал специалист.

По словам Алексана Мкртчяна, от-
казавшиеся от Краснодарского края 
туристы активно переносят поездки 
на другие направления, поскольку от-
пуск терять никто не хочет. Так, бро-

нирования отдыха в Крыму выросли 
на 20%, в Абхазии — на 30%, хорошую 
динамику показывает и Турция. Туда 
же едут и новые клиенты — те, кто пу-
тёвку на Кубань не приобретал.

— Крым очень популярен, туда даже 
ПЦР-тест сейчас сдавать не нужно. 
С учётом жёстких правил в Красно-
дарском крае этот регион выигрыва-
ет больше всех. Сомневаюсь, что там 
введут какие-либо запретительные 
меры для туристов, — заявил эксперт.

Между тем 13 июля глава респуб-
лики Сергей Аксёнов внёс поправки 
в указ от 17 марта 2020 года, согласно 
которым коронавирусные ограниче-
ния ужесточаются в шести районах 
Крыма — Феодосии, Судаке, Джан-
кое, Джанкойском районе, Бахчиса-
рае и Бахчисарайском районе. Теперь 
там запрещена работа ночных клубов, 
дискотек, караоке, кальянных, а залы 
кинотеатров можно заполнять толь-
ко на 50%. Аналогичные требования 
с конца июня уже действуют в Сим-
ферополе, Симферопольском районе, 
Алуште и Ялте.

Об ограничениях для туристов, по-
добных тем, что были введены в Крас-
нодарском крае, речь пока не идёт. 
«Известия» направили запрос в управ-
ление информации и пресс-службы 
главы Крыма, а также в региональный 
Роспотребнадзор.

По данным портала «Стопкоронави-
рус.рф», по состоянию на 13 июля в ре-
спублике выявлено 369 новых случаев 
заражения, в то время как две недели 
назад их было 282, а месяц назад — ме-
нее 140.

На странице Сергея Аксёнова в со-
циальной сети «ВКонтакте» жители 
жалуются на отсутствие препятствий 
для туристов.

«Ужас! Число заболевших постоян-
но растёт, а абсолютно никаких огра-
ничительных мер по прибытию отды-
хающих, в отличие от всех курортных 
регионов России, не принимается!» — 
написала жительница посёлка на вос-
токе полуострова.

Другая пользовательница соцсети 
возмутилась отсутствием, по её мне-
нию, противоэпидемических мер на го-
родских пляжах.

«В Судаке это же просто кошмар! Где 
хоть какая-нибудь социальная дистан-
ция? Примите, пожалуйста, меры!» — 
написала она.

Ещё одна местная жительни-
ца выразила беспокойство тем, что 
больницы Крыма далеко не такие 
вместительные, как в Москве и Петер-
бурге, и прибывающие туристы созда-
ют угрозу местным жителям.

В последние недели Крым подверг-
ся и природным бедствиям: в Ялте 
и Керчи произошли наводнения, 
а часть районов столкнулась с наше-
ствием божьих коровок, которые бук-
вально прогоняли людей с пляжей. 
Но всё это не привело к спаду брони-
рований, хотя по поводу наводнений 
звонков от обеспокоенных туристов 
было много, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе туроператора «Инту-
рист».

 

Зной в наших
В европейской части России станет ещё жарче

Екатерина Ясакова

А номальная жара в европейской ча-
сти России на этой неделе станет 

ещё более мучительной, предупредили 
синоптики. Причина в том, что вырастет 
влажность. Такие условия переносить 
сложнее, чем просто высокие темпера-
туры. Новым очагом жары также стал юг 
Дальнего Востока. В Москве спад зноя 
может произойти не раньше 19–20 июля, 
рассказали специалисты. Причём август 
в городе, скорее всего, окажется выше 
климатической температурной нормы. 
Если жара продлится несколько недель, 
не исключено снижение урожая зерно-
вых, предупредили эксперты.

�� ДУХОТА-ТО КАКАЯ

Аномальная жара, которая стоит в ев-
ропейской части России, пока не со-
бирается сдаваться, отметил в беседе 
с «Известиями» ведущий метеоролог 
Gismeteo Леонид Старков.

— Отличие блокирующего антици-
клона, вызвавшего такие условия, за-
ключается именно в продолжитель-
ности. Часть синоптиков считают, 
что в начале следующей недели жара 
в европейской части России пойдёт 
на спад. Вероятность такого исхода — 
70–80%. Но нельзя исключать и сцена-
рий, когда такая погода продлится, — 
уверен Леонид Старков.

При этом, по его словам, в середи-
не этой недели жару станет переносить 
ещё сложнее.

— Со среды-четверга антициклон 
начнёт разрушаться, атмосферное 
давление в его области станет падать, 
и это приведёт к конвекции — появле-
нию интенсивных восходящих движе-
ний. Сформируются кучево-дожде-
вые облака, которые принесут ливни 
с грозами. Но носить они будут локаль-
ный характер. Повысится влажность. 
Мы почувствуем духоту. А вот тем-
пература будет стабильно высокой, — 
рассказал Леонид Старков.

В Москве 13 июля побит темпера-
турный рекорд 85-летней давности, со-
общил ведущий сотрудник центра по-
годы «Фобос» Евгений Тишковец. Уже 
в 15.00 мск на базовой столичной ме-
теостанции ВДНХ столбики термоме-
тров поднялись до +32,7, что на 0,3 гра-
дуса выше прежнего исторического 
максимума 1936 года. Это первый ре-

корд жары в нынешнем месяце и пятый 
в этом летнем сезоне, когда 13 дней тем-
пература воздуха превышала отметку 
+30 градусов. По его словам, лето-2021 
не стоит сравнивать с катастрофиче-
скими жаркими и засушливыми 1972 
и 2010 годами: период 30-градусной 
жары в этом году пока в полтора и три 
раза меньше соответственно.

Кардинальной смены погоды 
в Москве не стоит ожидать раньше 19–
20 июля, считает главный специалист 
Метеобюро столицы Татьяна Поздня-
кова.

— До выходных температура возду-
ха в Москве будет 33–35 градусов. В вы-
ходные стоит ожидать снижения толь-
ко на пару-тройку градусов. Реальный 
спад жары может произойти в начале 
третьей декады июля, — отметила спе-
циалист.

По её словам, предварительный 
прогноз на август обещает в столи-
це температуру выше климатической 
нормы. Обычно дневная температу-
ра в этом месяце в Москве составля-
ет 22 градуса, ночная — 14.

�� СЮРПРИЗЫ ПОГОДЫ

На юге России со вторника возобно-
вятся дожди. Они будут не столь ин-
тенсивными, как недавно, отметил Ле-
онид Старков.

4–5 июля в Сочи из-за обильных 
осадков произошло серьёзное подто-
пление. В нескольких муниципалите-
тах Краснодарского края был введён 
режим ЧС. Не обошлось без погибших. 
Также 16–18 июня в нескольких южных 
регионах России прошли сильные лив-
ни, вызвавшие наводнения и подтопле-
ния жилых домов. В Крыму пострада-
ли Ялта, Керчь, Феодосия, Севастополь 
и ещё ряд населённых пунктов, в Крас-
нодарском крае — Анапа и Темрюк.

Как ранее писали «Известия», бло-
кирующий антициклон всегда вызы-

вает несколько аномалий с разными 
знаками: внутри него образуется сухая 
жаркая погода, а слева, справа и сни-
зу — прохладная и влажная.

— Новым очагом жары стал юг Даль-
него Востока — Приамурье и Примор-
ский край. Там установилась душная 
жаркая погода до 33 градусов. Якутия 
наконец пережила критическую жару, 
из-за которой в регионе бушуют лес-
ные пожары. В северных улусах ноч-
ные температуры даже опустились 
до нуля — это норма для данной мест-
ности, — рассказал Леонид Старков.

А на Урале наблюдается анома-
лия с противоположным знаком: там 
прохладно, добавил он. Днём не более 
20 градусов, а ночью — 7–10.

�� ПРИРОДА СОХНЕТ

Жара может обернуться целым рядом 
негативных последствий для людей 
и окружающей среды. Так, по данным 
DSM Group, с 1 по 21 июня по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года на 54% выросли продажи препара-
тов для лечения заболеваний респира-
торной системы. Скорее всего, это свя-
зано не с COVID-19, а с последствиями 
жары, считает глава DSM Group Сергей 
Шуляк. Также в этот период на 12% уве-
личились продажи лекарств для лече-
ния сердечно-сосудистых заболеваний.

Столь интенсивная жара обычно 
не проходит без последствий для рас-
тений, уверен Леонид Старков. Лю-
бой период аномальных условий мо-
жет иметь отложенные последствия.

— Например, зелёная трава уже пре-
вратилась в сено. А на деревьях жара 
пока никак не сказалась, поскольку 
они питаются водой из глубоких по-
чвенных слоёв, которые пока не ис-
сушены. Если жара продлится пару 
недель, то негативные последствия 
непременно скажутся и на деревьях. 
Если им не хватает влаги, они сбрасы-
вают листву. Так было в 2010 году, — на-
помнил Леонид Старков.

Ещё одна проблема заключается 
в том, что весна в Центральной России 
оказалась поздней, отметил доцент аг-
робиотехнологического департамента 
Аграрно-технологического института 
РУДН Валентин Введенский.

— В таких условиях довольно слож-
но формировать зерновые культу-
ры — поздний срок посева сказывает-
ся на их развитии. В условиях жаркой 
погоды вегетация сокращается, а зна-
чит, риски недобора урожая возраста-
ют. Пока прогноз благоприятный, но, 
если жара продлится несколько недель, 
ситуация изменится в худшую сторо-
ну, — рассказал эксперт.

Учитывая, что 70% территории стра-
ны является зоной рискованного земле-
делия, при планировании объёмов уро-
жая учитывается процент возможных 
потерь от неблагоприятных погодных 
явлений, сказали «Известиям» в Мин-
сельхозе. Актуальный прогноз ведом-
ства по производству зерна в текущем 
году — 127,4 млн т, в том числе порядка 
81 млн т пшеницы. Это позволит полно-
стью обеспечить внутренние потребно-
сти страны, заверили в министерстве.

Обзвон монет
A Звонящему достаточно было 

использовать подмену номе-
ра, а также назвать последние четыре 
цифры карты, писал тогда РБК. В Бан-
ке России сообщали, что уязвимость 
появилась из-за несоответствия реко-
мендациям регулятора: если клиентов 
по телефону обслуживает робот, необ-
ходимо использовать дополнительный 
параметр аутентификации звонящего, 
например секретный код. «Известия» 
направили запрос в ЦБ.

Источник, знакомый с ситуацией, со-
общил: речь в письме ЦБ шла не о Сбе-
ре, а о другом крупном розничном банке. 
«Известия» тогда писали, что в начале 
сентября 2020-го клиентам Райффайзен-
банка массово поступали звонки от мо-
шенников, которые знали актуальные 
остатки по их счетам.

В Росбанке «Известиям» сообщи-
ли: чтобы узнать остаток по счёту у го-
лосового помощника, клиенту нужно 
позвонить в кредитную организацию 
со своего номера телефона, пройти 
по звуковому меню, ввести часть номе-
ра карты. В крымском РНКБ робот-ас-
систент предоставляет информацию 
о количестве денег на счёте, если граж-
данин звонит с доверенного номера те-
лефона, указанного им в банке, при ус-
ловии ввода части реквизитов карты. 
Для того чтобы узнать остаток в «Тинь-
кофф», звонящему нужно пройти иден-
тификацию вне зависимости от номера, 
с которого поступил вызов, сообщи-
ли в банке, добавив, что факторы про-
верки могут варьироваться в зависи-
мости от ситуации: сверка по голосу 
или по персональным данным, а также 
с помощью дополнительных вопросов 
от оператора. В УБРиР заявили, что во-
все не позволяют клиентам узнать ба-
ланс через робота-ассистента.

Аутентификация с помощью теле-
фонного номера, привязанного к карте, — 
базовый способ, который используют 
многие банки, утверждает техниче-
ский директор компании RuSIEM Ан-
тон Фишман. Он напомнил, что в со-
ответствии с рекомендациями ЦБ для 
аутентификации по телефону следует 

использовать два фактора, однако не все 
учли предложения регулятора. Эксперт 
подчеркнул, что уязвимость Сбербан-
ка намного опаснее, чем та, о которой 
ЦБ предупреждал в прошлом году: тог-
да нужно было знать последние четы-
ре цифры карты, то есть преступни-
кам нужна была база данных клиентов. 
А сейчас вообще ничего, кроме номера 
телефона гражданина, знать не нужно.

— Универсальность этой схемы со-
стоит в том, что для её использова-
ния необязательно держать клиента 
на телефоне. Можно заранее позвонить 
с подменённого номера, узнать остатки 
по счетам карт и составить необходи-
мый скрипт. Зачастую чем больше сум-
ма на счёте, тем больше тревожность 
владельца средств. Именно поэтому 
состоятельные люди, как правило, об-
разованные и сознательные, всё равно 
становятся жертвами социальной инже-
нерии, — добавил Антон Фишман.

В последнее время перед мошен-
никами встала задача скоринга жертв 
в процессе беседы, так как появилось 
большое число пранкеров, не обла-
дающих значительными остатками 
на счетах или картами вообще, но изо-
бражающих испуганную жертву и за-
тягивающих разговор с мошенниками 
ради собственного развлечения, согла-
сен основатель сервиса разведки уте-
чек данных и мониторинга даркнета 
DLBI Ашот Оганесян. Он пояснил: ког-
да преступнику удаётся войти в дове-
рие, он может уговорить жертву назвать 
ему из СМС код подтверждения тран-
закции и смены пароля в личном каби-
нете или даже самостоятельно переве-
сти все средства на некий «безопасный 
счёт».

По словам эксперта, возможности 
голосового помощника обычно ограни-
ченны по сравнению с личным кабине-
том банка, поэтому вряд ли мошенники 
смогут с помощью уязвимостей пере-
вести деньги. Однако у многих банков 
существует возможность блокировки 
карт через IVR — она может использо-
ваться злоумышленниками ради мести 
несговорчивым жертвам.

Общество

До выходных темпера-
тура воздуха в Москве 
будет 33–35 градусов. 
Реальный спад жары 
может произойти в на-
чале третьей декады 
июля
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На здоровье нации
Как будет проходить углублённая диспансеризация

Юлия Игнатьева

Во время углублённой диспансериза-
ции пациентов, перенёсших корона-

вирус, врачи будут проводить семь ис-
следований, которые пациент сможет 
пройти за один день. В их числе — ана-
лиз, помогающий выявлять признаки 
тромбообразования, сообщил «Изве-
стиям» замминистра здравоохране-
ния Олег Салагай на ежегодном форуме 
«Здоровье нации — основа процвета-
ния России». Форум открылся 13 июля 
в Центральном Манеже. В 2021 году 
он посвящён взаимной ответственно-
сти государства и общества — в контек-
сте пандемии такой подход необходим 
для преодоления трудных времён.

�� АКЦЕНТ 
НА ПРЕДУПРЕЖДЕНИИ

Как часто бывает на подобных меро-
приятиях, посетители выставки пер-
вым делом направились к стендам 
компаний, которые предлагали всем 
желающим на себе испытать новейшие 
диагностические технологии.

— Тематический форум по обще-
ственному здоровью — хороший по-
вод оценить научные разработки, 

— сказал «Известиям» заместитель 
министра здравоохранения РФ Олег 
Салагай, принявший участие в меро-
приятии. — Во всём мире предприни-
маются попытки перейти от медицины 
куративной, то есть только лечебной, 
к медицине предиктивной, то есть 
предсказывающей появление заболе-
вания до его клинических проявлений.

Эта задача требует глубокого из-
учения генетики, молекулярной био-
логии, физиологии, биохимии — фун-
даментальных основ тех процессов, 
которые лежат в основе развития бо-
лезни, отметил он.

— На основе этих знаний создаются 
тест-системы и устройства, которые 
оперативно и легко дают информацию 
о здоровье человека, — объяснил зам-
министра. — Такие разработки сегодня 
ведутся в странах — лидерах в облас-
ти биомедицины. Не является исклю-
чением и наша страна.

Но даже самые эффективные нова-
ции учёных не принесут пользы, если 
в период эпидемии граждане будут иг-
норировать проверенный способ за-
щиты — вакцинацию, подчеркнули 
участники мероприятия.

Президент Лиги здоровья нации, 
академик РАН Лео Бокерия высказал 
мнение, что по темпам вакцинации 

Россия отстаёт от плановых показа-
телей. Как заявил в конце июня пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков, к началу осени прививки должны 
получить 60% россиян. По подсчётам 
портала gogov.ru, анализирующего 
данные региональных оперштабов, 
на 13 июля хотя бы одним компонен-
том вакцины привиты 20,27% жителей 
нашей страны — это 43% от плана.

— К сожалению, на сегодняшний 
день понимание ответственности 
не только за себя, но и за свою семью, 
за окружающих пока ещё находится 
на очень низком уровне, — сказал Лео 
Бокерия. — На форуме мы должны про-
фессионально проанализировать си-
туацию, выделить и рекомендовать 
лучший опыт коренного изменения 
таких настроений.

�� НАГРУЗКА ВЫРОСЛА

В работе форума и сопровождающей 
его выставки принимает участие боль-
шое количество медучреждений, мно-
гие из них напрямую связаны с пробле-
мой COVID-19.

— Наша больница рассчитана 
на 500 коек, — рассказала «Известиям» 
главврач Солнечногорской областной 
больницы Лариса Борисова. — В связи 
с эпидемией нам пришлось переобору-
довать часть помещений и открыть до-
полнительно инфекционное ковидное 
отделение ещё на 500 коек.

По словам главврача, штатная чис-
ленность персонала осталась прежней, 
хотя нагрузка выросла вдвое: «Люди 
работают почти без отдыха».

Собеседница «Известий» заверила, 
что сотрудников больницы не при-
шлось уговаривать сделать прививку.

— Практически весь наш персонал 
вакцинировался, — сообщила Лариса 
Борисова. — Потому что мы видим, что 
происходит. Люди болеют во второй, 
в третий раз. И даже в четвёртый — да, 
у нас есть такие пациенты.

В связи с пандемией скорая помощь 
порой перегружена — факт известный, 

поэтому организаторы форума при-
няли решение наградить лучших ме-
диков службы.

— У нас организована специализи-
рованная бригада, которая выезжает 
только на вызовы к пациентам с при-
знаками COVID-19, — получив награ-
ду, рассказала «Известиям» фельдшер 
подстанции скорой помощи № 8 райо-
на Печатники Юлия Елисеева. — Очень 
много вызовов. Недавно за одни сут-
ки мы выезжали 41 раз. Конечно, все 
мы вакцинированы.

�� СЕМЬ АНАЛИЗОВ ЗА ДЕНЬ

За последние полтора года сформи-
ровалось новое направление меди-
цинских услуг — постковидная ре-
абилитация. В основном они в ходу 
в коммерческом сегменте, но ряд ус-
луг можно получить и по ОМС.

— Мы были одними из первых 
на Дальнем Востоке, кто начал осу-
ществлять постковидную реабили-
тацию, — сказала «Известиям» врач-

невролог Республиканского центра 
лечебной физкультуры и спортивной 
медицины республики Саха (Якутия) 
Светлана Шадрина. — Наше Абалах-
ское отделение начало принимать та-
ких пациентов ещё в июле 2020 года. 
Речь в первую очередь о пациентах, пе-
ренёсших внебольничную вирусную 
пневмонию и COVID-19. Им нужна ком-
плексная терапия.

За две недели в круглосуточном 
стационаре показатели пациентов 
улучшаются на глазах, заверила не-
вролог. Но на всю Якутию это един-
ственный такой стационар. Одно-
временно в нём могут находиться 
50 пациентов.

— Действительно, довольно большое 
число граждан отмечают сохранение 
ряда негативных симптомов после пе-
ренесённой коронавирусной инфек-
ции, — согласился в беседе с «Извести-
ями» Олег Салагай. — Далеко не все они 
требуют серьёзного лечения или реа-
билитации: большинство симптомов 
проходит само. Однако важно в этот 
период обратить особое внимание 
на состояние здоровья. По этой при-

чине около месяца назад председатель 
правительства Михаил Мишустин под-
писал постановление, которым фак-
тически создана возможность углу-
блённой диспансеризации граждан, 
перенесших COVID-19.

Как пояснил замминистра, углу-
блённую диспансеризацию будут 
проводить в два этапа. Первый из них 
включает семь исследований, кото-
рые можно будет пройти за один день. 
Это в том числе анализ на определение 
концентрации D-димера в крови, по-
могающий выявлять признаки тром-
бообразования.

— По результатам исследований вра-
чи определят риски и возможные при-
знаки развития хронических заболева-
ний, — сказал замминистра.

При необходимости для уточнения 
диагноза пациента направят на второй 
этап, который включает в себя ещё три 
обследования, уточнил Олег Салагай. 
После чего, если будет диагностирова-
но заболевание, человеку окажут ме-
дицинскую помощь.

« ДАЖЕ САМЫЕ ЭФФЕКТИВНЫЕ НОВАЦИИ УЧЁНЫХ 
НЕ ПРИНЕСУТ ПОЛЬЗЫ, ЕСЛИ В ПЕРИОД ЭПИДЕМИИ 
ГРАЖДАНЕ БУДУТ ИГНОРИРОВАТЬ ПРОВЕРЕННЫЙ 

СПОСОБ ЗАЩИТЫ — ВАКЦИНАЦИЮ
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«После пандемии event-индустрия будет восстанавливаться не один год»
Директор по развитию музыкальных проектов Mail.ru Group Константин Сидорков — о проблемах организации фестивалей  
и стоимости выступлений артистов после «Евровидения»

Ася Алеева

Восстановление концертной и фе-
стивальной индустрии в России 

займёт от трёх до пяти лет, но в стра-
не должны разработать программу 
поддержки организаторов фестива-
лей и покупателей билетов. Такое мне-
ние в интервью «Известиям» выразил 
директор по развитию музыкаль-
ных проектов Mail.ru Group, органи-
затор ежегодного фестиваля VK Fest 
в Санкт-Петербурге Константин Сидор-
ков. Он также рассказал о стоимости 
проведения этого мероприятия, о том, 
какие убытки несёт компания от его 
переноса на фоне пандемии корона-
вируса, и оценил, насколько возраста-
ют в цене выступления артистов после 
их участия в «Евровидении».

Давайте в целом поговорим о ра-
боте индустрии концертов — event-
индустрии в России и мире. Ка-
кие коррективы внесла пандемия 
COVID-19 в переговоры с артистами? 
Ведь вы, заранее договариваясь с ними 
об участии в VK Fest в этом году, уже 
понимали, что эпидемическая ситуа-
ция нестабильна. Как это прописыва-
ется в контрактах, как обговаривается?

Когда артист спрашивает: «А у вас 
точно будет такое-то мероприятие?», 
мы отвечаем: «Точно, насколько это 
возможно в наше время утверждать». 
Мы с ними заранее проговаривали 
и даты следующего года, чтобы посе-
тители, которые, может быть, купи-
ли билет ради любимого исполните-
ля, чётко могли знать: если фестиваль 
не состоится, то они, скорее всего, 
этого артиста увидят в 2022-м. Участ-
ников, которые не смогут выступить 
на VK Fest в августе, мы сразу анонси-
руем в лайн-апе уже 2022 года.

Стали ли артисты на фоне пандемии про-
сить прописать в контракте какую-то не-
устойку за перенос?

Нет. Сейчас все держатся за любую 
возможность выступить. Это связано да-
леко не с коммерческой составляющей, 
а с тем, что артисты соскучились по жи-
вым эмоциям.

Недавно из-за ухудшения ситуации с ко-
ронавирусом едва ли не за сутки до нача-
ла был отменён фестиваль «Дикая мята». 
Когда такое случается, как компенсиру-
ются убытки организаторов? Подключа-
ются ли страховые компании или все дей-
ствуют на свой страх и риск?

Российское законодательство в event-
индустрии в плане страховок от форс-
мажоров не настолько идеально развито, 
как в Европе или США. Я наблюдал за тем, 
как переносились международные фе-
стивали: например, Tomorrowland в Бель-
гии получил выплату в размере €1,8 млн 
от государства на компенсацию расхо-
дов. В Европе работа по поддержке фе-
стивалей, промоутеров регулируется 
на государственном уровне, и там орга-
низаторы чувствуют себя не так плохо, 
как в нашей стране. У нас же эта инду-

стрия не относится к приоритетным на-
правлениям господдержки.

Вы будете выступать за то, чтобы анало-
гичные меры госпомощи были введены 
в России?

Насколько я знаю, наши партнёры 
по организации фестиваля — коман-
ды «Радио Рекорд» и «Росдэнс» — имеют 
за плечами огромный опыт подобной де-
ятельности. Пандемия действительно 
всех объединила, и хочется верить, что 
наша event-индустрия достойно пережи-
вёт эти сложности, а государство обра-
тит на неё должное внимание.

Это должна быть какая-то разовая под-
держка или нужно внести изменения в за-
конодательство?

Однозначно не разовая, потому что 
после пандемии event-индустрия будет 
приходить в себя не один год. Прежде 
всего должна быть полноценная про-
грамма, которая защищала бы и промо-
утеров, и людей, которые приобретают 
билеты. Необходимо большое комплекс-
ное решение, но точно не хотелось бы, 
чтобы государство с ним затягивало 
и не замечало нас.

Каким может быть период восстановле-
ния?

Я буду отталкиваться от статьи 
об американской event-индустрии, ко-
торую читал ещё в апреле прошлого года. 
Уже в самом начале пандемии эксперты 
говорили, что большая часть этой ин-
дустрии в США заработает к середине 
2022-го, а какого-то финансового восста-
новления можно ждать не раньше 2024–
2025 годов.

То есть минимум три года?
Минимум — да, но тут сложно да-

вать прогнозы, потому что пандемия — 

вещь достаточно непредсказуемая. 
Это, наверное, будет срок не менее 
пяти лет. На момент начала пандемии 
у многих международных артистов 
были запланированы туры на 50, 80, 
100 городов, а это очень большие пла-
ны и затраты. Огромное спасибо посе-
тителям и нашего фестиваля, и многих 
концертов, которые не сдавали биле-
ты, поддерживая тем самым в трудную 
минуту людей, которые для них дела-
ют праздник.

Соцсети «ВКонтакте» пришлось пере-
нести свой ежегодный музыкальный 
фестиваль в Санкт-Петербурге VK Fest 
с июля на конец августа. Какие убытки 
это повлекло?

Непосредственно размер убытков 
я назвать не могу, но скажу, что, так как 
мы пока не начинали возведения де-

кораций и сцен для фестиваля, ущерб 
не такой серьёзный. Основная часть 
расходов — это рекламная кампания 
в Санкт-Петербурге, где мы разме-

стили большое количество наружной 
и медийной рекламы. Конечно, относи-
тельно общего бюджета фестиваля это 
пока что траты некритичные, можно 
даже сказать, что они изначально были 
заложены в бюджет в виде небольшой 
вилки непредвиденных расходов.

А каков в принципе бюджет фестиваля?
Он превышает 100 млн рублей, и эта 

сумма с каждым годом растёт. Если по-
смотреть на карту проведения меро-
приятия, можно заметить, как затра-
ты на него кратно выросли с 2015 года. 
Но основной показатель, визитная кар-
точка фестиваля, отражающая изме-
нение его бюджета, — это то, как вы-
глядит главная сцена.

Насколько велика прибыль от VK Fest?
Для нас VK Fest не то событие, на ко-

тором мы стараемся заработать день-
ги. Для нас это в первую очередь имид-
жевое мероприятие, и здесь важно, как 
интегрируются наши продукты из со-
циальной сети внутрь фестиваля. Это 
большая площадка для работы с ар-
тистами, для партнёрства с музыкан-
тами. Главное — мы делаем большой 
праздник, и не только для петербурж-
цев, но и для зрителей из других горо-
дов: до 30% гостей фестиваля приез-
жают к нам из Москвы.

Сколько билетов продаётся на фести-
валь?

Я могу говорить о числе посетите-
лей: в 2019 году VK Fest собрал почти 
100 тыс. человек.

Сейчас VK Fest запланирован на 28–
29 августа. Это окончательные даты 
или же при ухудшении ситуации с ко-
ронавирусом вы рассматриваете воз-
можность переноса?

Мы надеемся на конец августа, 
но если пандемия будет набирать обо-
роты, то встретимся с нашими люби-
мыми артистами и зрителями уже 
в 2022 году. В Петербурге летний сезон 
более короток, чем в Москве, и если 
в конце августа надежда на хорошую 
погоду ещё есть, то на сентябрь мы уже 
не рассчитываем. Это же летний фести-
валь — под открытым небом, не хочет-
ся забывать о комфорте посетителей.

А есть ли какая-то точка невозвра-
та, когда вы намерены окончательно 
определиться, проводить ли фестиваль 
в 2021 году или же переносить его на сле-
дующий?

Да, это десятые числа августа, за пару 
недель до открытия фестиваля, когда 
нужно начинать возводить декора-
ции. Чтобы не понести огромные убыт-
ки, в это время надо уже окончательно 
определяться.

Фестиваль может быть проведён в он-
лайне, как в прошлом году?

Нет, онлайн-фестиваль 2020 года 
надо оставить в единственном экзем-
пляре. В прошлом году было слишком 
уникальное стечение обстоятельств, 
мы получили рекордные цифры просмо-
тров фестиваля, длившегося семь дней, 
и этих цифр мы точно не переплюнем. 
Тем более что это происходило во вре-
мя локдауна, когда нам было важно под-
держать пользователей и заявить о себе.

Получи долг смолоду 
Банки начали смягчать условия по возрасту ипотечных клиентов

Мария Колобова

Б анки стали смягчать условия по воз-
расту ипотечных клиентов: в крым-

ском РНКБ жилищные кредиты по-
зволили оформлять молодым людям 
с 18 до 21 года, а в Абсолют-банке по-
высили планку для пожилых людей 
с 65 до 70 лет, сообщили «Известиям» 
их представители. Требования к возра-
сту получателей потребительских зай-
мов ранее также упростили ВТБ и ПСБ. 
Таким образом кредитные организации 
расширяют целевую аудиторию на фоне 
роста инфляции и повышения ставок. 
При этом в ЦБ отмечают: долговая на-
грузка граждан растёт быстрее доходов 
населения. Послабления несут риски не-
корректной оценки финансового поло-
жения заёмщиков, полагают эксперты.

�� РАСШИРЕННЫЙ ДОСТУП

В крымском РНКБ в этом году снизили 
планку по возрасту ипотечных клиен-
тов с 21 до 18 лет, а созаёмщиками раз-
решили становиться пожилым людям 
до 75 лет (ранее ими могли быть толь-
ко граждане младше 70 лет). Об этом 
«Известиям» рассказал представитель 
банка. Он добавил, что кредитная ор-
ганизация также убрала лимит по ко-
личеству подобных займов на одного 
человека. Кроме того, РНКБ отменил 
требования по общему стажу работы 
и снизил обязательный период трудо-
устройства на текущем месте с шести 
до трёх месяцев. В банке полагают, что 
эти изменения повысили объём креди-

тования в 2021 году. Так, в июне размер 
ипотечных ссуд вырос на 94% по срав-
нению с аналогичным месяцем 2020-го, 
до 3,3 млрд рублей, а сумма займов на-
личными — на 15%, до 1,5 млрд.

В Абсолют-банке в 2021 году мак-
симальный возраст для созаёмщи-
ков по ипотеке повысили с 65 до 70 лет. 
Это позволит родителям пенсионно-
го возраста, которые ранее не прохо-
дили по ограничениям, брать кредит 
совместно с детьми, объяснил дирек-
тор департамента розничных продук-
тов финансовой организации Виталий 
Костюкевич.

Условия выдачи потребительских 
кредитов меняют многие крупнейшие 
банки. В ВТБ в июле снизили минималь-

ный возраст оформления займа налич-
ными с 21 до 18 лет, а также требова-
ния к трудовому стажу на последнем 
месте работы до трёх месяцев, сообщи-
ли в банке.

В конце прошлого года минималь-
ный возраст заёмщика уменьшили 
и в ПСБ: банк начал выдавать потре-
бительские займы клиентам младше 
21 года (ранее минимальный порог со-
ставлял 23). Упрощение оформления 
ссуд, снижение ставки и отмена части 
ограничений для молодёжи повыша-
ют доступность этого продукта и уве-
личивают объёмы выдачи, сообщил 
руководитель управления кредитных 
продуктов компании Рустам Рафиков. 
По его мнению, на рост оформленных 

займов также повлияло восстановле-
ние потребительского спроса. В банке 
«Санкт-Петербург» также рассматри-
вают снижение требований к возрасту 
клиентов.

В конце 2020 года в Сбере смягчи-
ли условия для заёмщиков, уменьшив 
минимальное количество полученных 
на текущем месте работы зарплат с трёх 
до одной, сообщил директор дивизиона 
«Занять и сберегать» Сергей Широков. 
Упростить доступ к кредитам по ряду 
критериев планируют уже через не-
сколько недель и в УБРиР.

При этом в ЦБ отмечают повыше-
ние долговой нагрузки россиян, так как 
темпы роста кредитования превышают 
темпы роста доходов населения. Пока-
затель поднялся с 11,6 до 11,9% за три 
месяца к началу апреля 2021 года, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
регулятора. Для предотвращения ри-
сков этой тенденции с 1 июля Банк Рос-
сии ввёл повышенные макропруденци-
альные надбавки по необеспеченным 
потребительским займам, а с 1 августа 
в силу вступят аналогичные правила 
для ипотеки с первоначальным взно-
сом менее 20%.

�� РИСК НА ПОВЫШЕНИЕ

Стандарт условий по возрасту в ипотеч-
ных программах — с 21 года до 65 лет, так 
как до первой границы крайне слож-
но оценить финансовую устойчивость 
заёмщика, а в отношении пенсионе-
ров вероятно снижение располагае-
мого дохода, что делает таких клиен-
тов высокорискованными, объяснил 
эксперт «БКС Мир инвестиций» Миха-
ил Зельцер. Смягчение этих условий 
некоторыми финансовыми органи-
зациями означает их готовность пой-
ти на риск ради расширения или под-
держания жилищного кредитования 
на фоне ожиданий снижения потреби-
тельской активности. Уменьшение до-
пустимого возраста заёмщика до 18 лет 
может стать опасным для самих клиен-
тов, поскольку долгосрочный заём спо-
собен ухудшить их финансовое состо-
яние в будущем.

Рост ставок и цен на недвижимость 
снижает спрос населения, поэтому ряд 
банков стремится поддержать показа-
тели по займам, упрощая выдачу ипо-
теки, уверен Михаил Зельцер.

Ключ от займа

Максим Шеин 

Инвестиционный стратег

В пятницу, 23 июля, Центральный 
банк России рассмотрит вопрос 

о повышении ключевой ставки. Ранее 
глава регулятора предупреждала, что 
будет обсуждаться возможность уве-
личения показателя вплоть до одного 
процента. Таким образом, индикатор 
способен перешагнуть за отметку в 6%, 
которая соответствует верхней грани-
це так называемого «нейтрального ди-
апазона». В итоге мы можем оказать-
ся в ситуации, когда за четыре месяца 
ключевая ставка вырастет на 2% или 
более. Это не пройдёт незамеченным 
для экономики.

Сначала хорошие новости. Став-
ки по депозитам будут постепен-
но повышаться, но медленнее, чем 
ключевая. Для банков типична си-
туация, когда есть некоторое от-
ставание, так как это позволяет фи-
нансовым организациям получать 
дополнительную прибыль. Для тех, 
кто хочет разместить сбережения 
в облигациях, повышение ставки — 
«плюс», так как это увеличивает 
выгоду от инструментов с фикси-
рованной доходностью. Правда, 
в реальной жизни цены облигаций 
чаще реагируют на инфляцию, поэ-
тому могут снижаться раньше, чем 
Центробанк поднимет ключевую 
ставку. Но идут они всё равно в од-
ном фарватере. С начала года индекс 
российских облигаций потерял бо-
лее 6%.

Очевидный положительный эф-
фект есть для социальной сфе-
ры, так как ставка реагирует на по-
требительскую инфляцию, а по ней 
индексируются различные соци-
альные платежи. Другое дело, что 
можно говорить о заниженной оцен-
ке инфляции в России, но это дру-
гая тема.

На курсе российского рубля рост 
ставок может сказаться положи-
тельно, если иностранные инве-
сторы будут привлечены более вы-
сокой доходностью гособлигаций 
и им поэтому понадобятся рубли. 
Произойдёт ли это? Судя по дина-
мике их доли в общем объёме ОФЗ — 
нет. С января 2021 года нерезиденты 

продали бумаг на 300 млрд рублей, 
а их доля сократилась с 23% до 19%. 
Очевидно, санкционные риски пока 
перевешивают даже заманчивые 
для керри-трейдеров 7% годовых.

На этом, в общем, хорошие но-
вости заканчиваются. Повышение 
ключевой ставки приводит к росту 
стоимости кредитов. Это относится 
прежде всего к коммерческим пред-
приятиям, хотя большинство из них 
постарается переложить на потре-
бителей дополнительные расхо-
ды на обслуживание долга. Малый 
и средний бизнес ощутит это на себе 
сильнее, так как для него и став-
ки традиционно выше, и требова-
ния по обеспечению кредита более 
жёсткие. В конечном итоге из-за ро-
ста ставок количество рентабель-
ных проектов сократится, а значит, 
экономическая активность постра-
дает.

Довольно чувствительными мо-
гут быть изменения на рынке ипо-
теки. Совершенно очевидно, что 
постепенно ставки по жилищным 
кредитам для населения будут уве-
личиваться. Банки, конечно, поста-
раются отсрочить этот момент и по-
пытаться получить компенсацию 
в виде повышения платежей за ус-
луги, которые сопутствуют ипоте-
ке. Однако это сработало бы при 
небольшом повышении ключе-
вой ставки, а 2% — слишком круп-
ная цифра, чтобы быть незамечен-
ной. Прибавьте к этому изменение 
условий программы государствен-
ной поддержки ипотеки (ставка по-
вышена до 7%, а предельная сумма 
кредитов ограничена 3 млн рублей), 
и мы получаем замедление темпов 
роста в строительном секторе. Его 
доля в ВВП нашей страны составля-
ет примерно 5%, а с учётом смежных 
сегментов влияние на экономику го-
раздо сильнее.

Повышение ключевой ставки от-
разится и на потребительском кре-
дитовании, однако не так сильно, 
как на ипотеке. Тем не менее уве-
личение потребления может стать 
одним из драйверов роста нашей 
экономики, так как доля потреби-
тельских расходов ВВП у нас на-
много ниже, чем в других странах. 
Низкий уровень ставок мог бы по-
способствовать более активным 
тратам россиян.

Есть определённая надежда, что 
через некоторое время Централь-
ный банк вновь перейдёт к смягче-
нию монетарной политики и ставки 
пойдут вниз. Для этого необходимо 
снижение официальной инфляции 
в район 4%, которое регулятор ожи-
дает в следующем году. Общий рост 
цен, в свою очередь, будет зависеть 
от тарифной политики естествен-
ных монополий, курса рубля и ин-
фляционных ожиданий населения.
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Пингвины в красном

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий»

Р ежиссёр Гейб Польски продолжил 
свой знаменитый хоккейный цикл 

новым фильмом «Красные пингви-
ны», который с 14 июля демонстрирует-
ся на more.tv. «Красные пингвины», или 
«Русские пингвины», как их у нас назы-
вали, на самом деле команда ЦСКА под 
руководством Виктора Тихонова, а кар-
тина посвящена малоизвестной страни-
це её истории.

В 2014 году Канн буквально взорвал 
документальный фильм никому не из-
вестного молодого режиссёра Гейба 
Польски «Красная армия». Сын совет-
ских эмигрантов, сам в прошлом хок-
кеист, Польски выбрал для себя иде-
альный материал и, что важнее, нашёл 
подходящую форму для его изложе-
ния. Это был рассказ о великом совет-
ском хоккее, о сборной, которая обыг-
рывала профессионалов из Северной 
Америки с их гигантскими зарплата-
ми и виллами на берегу океана, о спар-
танцах, сражающихся исключительно 
из любви к спорту и патриотических 
убеждений. Хоккей, с точки зрения 
Польски, — квинтэссенция СССР, его 
авангард, его иконостас.

И в то же время это была сарка-
стическая абсурдистская комедия, 
практически комикс о стране, кото-
рая не ценит тех, кто отдаёт за неё 
своё здоровье, о бедности и наивно-
сти, о мечтах и их крушении, об эми-
грации и возвращении. Западные кри-
тики писали, что в «Красной армии» 
толстовская эпичность умножает-
ся на гоголевский гротеск, что и дела-
ет фильм безупречным. Польски че-
редовал хронику с многочисленными 
интервью, которые он сделал для это-
го фильма, и именно его беседы соз-
давали главное ощущение советского 
строя, где несколько взаимоисключа-
ющих действительностей уживались 
параллельно.

Центральным спикером был Вя-
чеслав Фетисов, который добродуш-
но грубил американцу, но потом всё 
же отвечал на его вопросы. Во всём 
чувствовалась школа Вернера Херцо-
га, друга Польски и одного из продю-
серов фильма. Только Польски доба-
вил к саркастичной парадоксальности 
учителя клиповую эстетику в духе 
MTV. Это было не про хоккей, а про 
русскую душу, про Россию — и про со-
временность, потому что, хотя Поль-
ски говорил со спикерами о 1970-х, 
чувствовалось, что делает он это здесь 
и сейчас.

Потом «Красная армия» открыва-
ла Московский международный ки-
нофестиваль 2014 года, получила ряд 
призов и до сих пор успешно держит 
рейтинг выше 90% на Rotten Tomatoes. 
Следующий фильм Польски о хоккее 
«В поисках величия» оказался не та-
ким успешным. В нём было слишком 
много сравнений спорта с шоу-бизне-
сом. Уэйн Гретцки стоял рядом с Дэ-

видом Боуи, Пеле — с Мухаммедом 
Али. Но главное, чего не хватало филь-
му, — русского козыря, потому что 
Польски — и чужак, и свой, и русский, 
и американец, и влюблённый, и со-
мневающийся. Что может быть полез-
нее для драматургии, чем такая двой-
ственность?

Тем радостнее, что Польски про-
должил свой хоккейный цикл новым 
фильмом о России. Только уже о пост-
советской: команда «Красные пинг-
вины» или «Русские пингвины», как 
их у нас называли, просуществовала 
с 1993 по 1994 год. И на самом деле это 
была команда ЦСКА под руководством 
Виктора Тихонова, переживавшая 
в начале «лихих девяностых» трудные 
времена.

К 1993 году ледовый дворец ЦСКА 
стоял пустой, зрителей не было, и что-
бы свести концы с концами, подваль-

ный этаж был сдан в аренду стрип-
тиз-клубу. Инвесторы нашлись в лице 
«Питтсбург Пингвинз». Курировал 
превращение ЦСКА в клуб по амери-
канскому образцу консультант, биз-
несмен и авантюрист Стивен Уоршоу. 
Сменили название, на арене стали 
устраивать регулярные шоу со стрип-
тизёршами. Публика вновь начала хо-
дить на матчи, потом был тур в США, 
а затем всё рухнуло.

История эта настолько безумна, что 
кажется выдуманной, подобно мокью-
ментари Алексея Федорченко «Пер-
вые на Луне» — о том, как при Сталине 
советский космический корабль ле-
тал к спутнику Земли. Обстрел Бело-
го дома, генералы в бункерах, бандиты, 
расстреливающие спортивных менед-
жеров, неприкрытое воровство амери-
канских бюджетов, сотрудники орга-
нов, требующие делиться, — во всё это 
не очень верится. Но многое действи-
тельно было, и в свидетели Польски, 
как обычно, призывает главных дей-
ствующих лиц. Среди них менеджер 
ЦСКА Валерий Гущин, комментатор 
Виктор Гусев, журналист Александр 
Любимов и другие, включая Стивена 
Уоршоу, глазами которого мы видим 
происходящее. Видим, как энтузиаст 
спортивного шоу-бизнеса шёл к сво-
ей мечте — созданию на базе легендар-
ного советского хоккея команды миро-
вого уровня. А ему мешали загадочные 
русские, которые вроде как не желали 
работать и зарабатывать.

Очень хотелось бы, чтобы дру-
гие спикеры опровергали это мне-
ние, но почему-то на прямые вопро-
сы Польски именитые собеседники 
лукаво улыбаются и уходят от отве-
тов. А в конце бросают: время такое 
было, все так делали, надо было вы-
жить, приходилось искать компро-
миссы. Но видно, что рассказывать всё, 
как было, им и сейчас не хочется: ни-
куда это прошлое не делось.

Об этом же недавно снял мини-се-
риал «Листьев. Новый взгляд» Родион 
Чепель. Там каждый из его многочис-
ленных собеседников бросал в ящик 
бумажку с именем предполагаемого 
убийцы телеведущего. Самым инте-
ресным в фильме был финал, похожий 
на голосование: режиссёр зачитывал 
написанные на анонимках имена, по-
нимая, что правда до сих пор скрыта.

У Польски ощущение похожее. По-
этому «Красная армия» была окута-
на нежностью и ностальгией, а куда 
более гротескные, комичные, посвя-
щённые смутному времени «Красные 
пингвины» чем дальше, тем страшнее.

Роман Крецул, Анна Черепанова

М инобороны развернёт пункты 
вакцинации личного состава 

не только на стационарных объектах, 
но и во время учений. Прямо в полевых 
лагерях будут нести дежурство специ-
альные медицинские автомобили по-
вышенной проходимости. В них будут 
оборудованы места для врачебного ос-
мотра, проведения вакцинации, а так-
же для безопасного хранения вакцин. 
Первые такие пункты уже развёрну-
ты на учениях «Запад-2021». По словам 
экспертов, военные технологии в этой 
сфере смогут применяться и для вакци-
нации гражданских — например, в уда-
лённых населённых пунктах.

�� ДОСТУПНЫЙ УКОЛ

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, экспери-
мент по вакцинации военнослужа-
щих во время учений пройдёт в рамках 
стратегических манёвров «Запад-2021». 
Полевые пункты вакцинации органи-
зованы на базе санитарных автомо-
билей АС-4350, построенных на шасси 
«КамАЗа». В кунге (кузов универсаль-
ный нулевого (нормального) габари-
та) будет место для осмотра пациентов 
и медицинских манипуляций, а так-
же хранилища-холодильники для ме-
дицинских препаратов и доз вакцин.

По словам источников, на базе мо-
бильных пунктов возможна как пер-
вичная вакцинация, так и ревакцина-
ция личного состава. Если эксперимент 
пройдёт успешно, в дальнейшем спе-
циально оборудованные медицинские 
автомобили передадут и другим воен-
ным округам.

22 июня глава Минобороны Сергей 
Шойгу заявил, что основная часть во-
еннослужащих вооружённых сил по-
лучила прививку от коронавируса. 
По его словам, вакцинированы более 
900 тыс. военнослужащих, в том чис-
ле личный состав Сил специальных 
операций, ВМФ, ВДВ, частей посто-
янной готовности. Министр отметил, 
что единственная категория военнос-
лужащих, по которой продолжается 
вакцинация, — новобранцы весенне-
го призыва.

В ходе намеченных на осень ма-
нёвров основная часть доз прививок 

пойдёт на ревакцинацию тех, кто был 
вакцинирован в начале года, уточни-
ли источники.

Военный подход к организации ока-
зания медицинской помощи может 
стать решающим фактором, способ-
ным переломить тенденцию увеличе-
ния заболеваемости, полагает воен-
ный эксперт, кандидат химических 
наук Олег Желтоножко.

— В дальнейшем такие машины смо-
гут применяться в гражданских целях, 

в том числе при ликвидации очагов 
эпидемий, — пояснил он «Извести-
ям». — Их можно оперативно выдви-
гать в те населённые пункты, где, до-
пустим, задерживается вакцинация, 
и с их помощью оперативно обраба-
тывать большое число людей. Техни-
чески оборудовать такие пункты не-
сложно, единственное — требуются 
надёжно работающие длительный 
срок холодильные установки. В дан-
ном случае используется автомобиль 

с холодильной установкой, возможно, 
с дополнительным источником элек-
троэнергии, чтобы поддерживать си-
стему. Такая техника позволяет ор-
ганизовать вакцинацию в короткие 
сроки.

В начале июля в Минобороны со-
общили, что в ведомственных медуч-
реждениях выделили более трети ко-
ечного фонда для помощи пациентам 
из числа гражданских. Военные так-
же подготовили мобильный резерв 

медицинской службы в составе 12 мо-
бильных госпиталей на 1,2 тыс. мест 
и 94 врачебные бригады. Кроме того, 
в многофункциональных центрах было 
выделено 1,2 тыс. коек для населения.

�� ДЛЯ ВОЕННЫХ И НЕ ТОЛЬКО

Военные медики имеют богатый опыт 
оказания медицинской помощи боль-
шим массам людей, напомнил Олег 
Желтоножко.

— Мы просто продолжаем реализо-
вывать те самые традиции — быстрое 
развёртывание госпиталей, оператив-
ная и масштабная обработка объек-
тов, — рассказал эксперт. — Но раньше 
это занимало больше времени и тре-
бовало больших трудовых ресур-
сов. Сейчас появление технических 
средств нового уровня — мобильных 
пунктов вакцинации — способствует 
оказанию более быстрой и высокотех-
нологичной помощи. В целом привив-
ки организовать куда проще, когда во-
енные сконцентрированы в полевом 
лагере и подчиняются строгому рас-
порядку.

Стратегические учения «Запад» 
проводятся раз в четыре года. В них 
участвует группировка Западного 
военного округа, силы Балтийско-
го флота, части вооружённых сил 
Белоруссии, а также подразделения 
ВДВ и специальных войск. Из-за на-
ложенных международными догово-
рами ограничений манёвры «Запад» 
обычно не столь масштабны, как про-
шедшие в предыдущие годы учения 
в Центральном и Восточном военных 
округах. В 2017 году в них были задей-
ствованы 12 700 военнослужащих, 
до 680 единиц вооружения и военной 
техники, около 70 самолётов и верто-
лётов, 10 кораблей.

С момента начала распростране-
ния новой коронавирусной инфекции 
на территории РФ Минобороны стало 
постепенно подключать свои ресур-
сы для борьбы с COVID-19. Во многих 
регионах построены многофункцио-
нальные военные медицинские цент-
ры. В военных округах сформирова-
ны аэромобильные группы, в состав 
которых вошли медики, специалисты 
по санобработке войск радиационной, 
химической и биологической защиты 
(РХБЗ), а также инженерно-сапёрные 
и железнодорожные подразделения. 
Эти части дежурили в постоянной го-
товности выдвинуться в населённый 
пункт, где произошла вспышка заболе-
вания, а в военных округах были раз-
вёрнуты медицинские отряды специ-
ального назначения.

Помимо военных медиков в борьбе 
с пандемией задействованы специали-
сты РХБЗ. Они проводят спецобработ-
ку и дезинфекцию помещений с помо-
щью военной техники.

Армия

Культура

«Если бы не Энди Уорхол,  
The Velvet Underground не было бы»
Участник Каннского кинофестиваля режиссёр Тодд Хейнс —  
о капсулах времени, глобальном потеплении и отсутствии Лу Рида

Сергей Зданович

Ф ильмы о прошлом — это попытка 
спастись от страшного настояще-

го, считает Тодд Хейнс. Лауреат фести-
валей и номинант «Оскара», он просла-
вился фильмами «Бархатная золотая 
жила», «Меня там нет», «Кэрол», а теперь 
снял свою первую документальную 
картину — историю группы The Velvet 
Underground для Apple. После премье-
ры фильма на Каннском кинофестива-
ле режиссёр поделился с «Известиями» 
секретами мастерства.

Похоже, вы одержимы музыкой: суще-
ственная часть вашего творчества по-
священа ей.

Некоторые любят мороженое. 
Я — музыку. Когда спустя какое-то время 
вы слышите ту же самую песню вновь — 
это как капсула времени. Она перемеща-
ет вас в тот самый момент. Музыка свя-
зывает время и персональные истории.

Но меня также всегда интересовали 
способы рассказа. Как по-разному изо-
бражены в фильмах те или иные жанры 
и биографии. Какое место занимает та-
кое кино в нашей культуре. Эти мысли 
занимали меня, когда я делал фильмы 
о Карпентер, Боуи и Дилане, и этот раз 
тоже не был исключением. Кстати, сей-
час я работаю над картиной о Пегги Ли. 
Но когда мне сказали, что есть возмож-
ность сделать документальный фильм 
про The Velvet Underground, я не сомне-
вался ни секунды.

В вашем фильме особое внимание уде-
ляется отношениям Лу Рида и гитариста 
Джона Кейла. Вы фокусируетесь на этом 
сочетании любви и ненависти даже боль-
ше, чем на Энди Уорхоле. Каково было 
в этом разбираться, учитывая, что люди 
уже давно умерли?

Я бы начал с того, что делать этот 
фильм без участия Лу Рида было са-
мым главным творческим и структур-
ным испытанием. Конечно, мы исполь-
зовали его архивные интервью, чтобы 
зритель слышал его голос. Фотогра-
фии, хронику и фильмы с его участием, 
чтобы можно было его увидеть. Кроме 
того, он оживает в воспоминаниях тех, 
кто смог рассказать об этом на камеру. 
И всё равно — его не было у нас в студии. 
И каждый раз при монтаже вставал во-
прос: как сделать так, чтобы зритель по-
чувствовал его?

Я показывал фильм фанатам Лу Рида, 
и они бесились, что мы уделили слиш-
ком много внимания Кейлу. Всем не уго-
дишь. Но так мы восстановили исто-
рическую справедливость, отметив 
творческий вклад всех членов группы. 

Да, их отношения — стержень филь-
ма. Сначала это любовь и сотворчество, 
потом более сложное: делёжка терри-
тории, конфликты, расставание. Но всё 
это поддерживало огонь в творчестве. 
Не стало отношений — исчезла и группа.

В ваших прежних фильмах о музыкантах 
на первый план выходили художествен-
ные образы, поэтика. Как вы в этой ленте 
искали баланс между поэзией, психоло-
гизмом и сторителлингом?

Спасибо, очень приятно слышать! Да, 
большинство фильмов доносит до зри-
теля факты, открывает правду, проли-
вает свет. Только эта правда в разных 
картинах своя. У нас был козырь — в на-
шем распоряжении имелось великолеп-
ное авангардное кино, которое дела-
лось там, где творила группа The Velvet 
Underground. Вернее, всё это было ча-
стью единого целого.

В какой-то степени именно филь-
мы породили The Velvet Underground, 
а группа, в свою очередь, стала ещё од-
ним символом стирания границ меж-
ду искусствами. Но при этом понятно 
же, что те великолепные ленты Энди 
Уорхола, Кеннета Энгера и Йонаса Ме-
каса сегодня мало кто смотрит. Так что 
мы сделали фильм ещё и погружением 
в удивительный кинематограф — это 
определило его визуальный язык.

Да, у нас были фантастические ин-
тервью, которые мы записали. Но я хо-

тел, чтобы зрителя вели за собой му-
зыкальные и кинообразы, не слова. 
Чаще я использовал сплит-скрин, про-
стейший диптих, как у Уорхола в «Де-
вушках из Челси». И в своих шоу он ча-
сто совмещал несколько изображений, 
на какое-то время это стало модным. 
Оскаровский лауреат «Вудсток» весь по-
строен на сплит-скрине. Потом эта фор-
ма исчезла — и, наверное, зря, мне она 
кажется очень выразительной, таящей 
в себе множество интересных и неоче-
видных драматургических хитростей.

В фильме заложен и политический мес-
седж, связанный с убеждениями героев. 
Как бы вы его определили?

Их политические взгляды в антипо-
литичности. В эру протестов, антивоен-
ных демонстраций и борьбы за граждан-
ские права нью-йоркская культурная 
элита была демонстративно равнодуш-
на к политической риторике. Но поли-
тика тут всё равно была. Просто другая. 
Я бы назвал её фрейдистской полити-
кой идентичности, пониманием того, 
что происходит в душе художника.

В фильме отражено, как довольно 
мрачные образы The Velvet Underground 
входили в контраст с движением хип-
пи — солнцем, цветами и любовью вмес-
то войны. Они поначалу пугали людей. 
Но потом становилось ясно, что такая 
позиция подчёркивает хрупкость, уяз-
вимость личности в отчуждающем 
её обществе. Мне этот подход кажет-
ся важным и сильным. Члены группы 
не были интеллектуалами, не читали 
Бодлера, не знали, что такое декаданс. 
Но эмоционально они всё это пережи-
вали — и щедро делились с миром.

Как бы вы описали отношения Лу Рида 
и Энди Уорхола? Там тоже конфликт был, 
судя по всему.

Думаю, отношения со временем 
претерпели значительные измене-
ния. В фильме есть цитата Лу Рида, где 
он честно говорит, что если бы не Энди 
Уорхол, группы не было бы.

МНЕНИЕ

« ИСТОРИЯ НА-
СТОЛЬКО БЕЗ-
УМНА, ЧТО КА-

ЖЕТСЯ ВЫДУМАННОЙ, 
ПОДОБНО МОКЬЮМЕН-
ТАРИ «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» — 
О ТОМ, КАК ПРИ СТАЛИНЕ 
СОВЕТСКИЙ КОРАБЛЬ ЛЕ-
ТАЛ К СПУТНИКУ ЗЕМЛИ
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Спорт

«На лёд выходят люди,  
а не компьютеры»
Тренер хоккейной сборной России  
Константин Шафранов — об игре в большинстве,  
провале на ЧМ и триумфе «Авангарда» в КХЛ

Алексей Фомин  

О дним из скрытых героев прошлого 
сезона КХЛ стал ассистент главного 

тренера омского «Авангарда» Констан-
тин Шафранов. Ключевой зоной его от-
ветственности в штабе Боба Хартли была 
игра в большинстве. Именно при нём 
«ястребы» существенно улучшили свою 
эффективность в компоненте, который 
хромал в предшествующие два года.

Во многом за счёт этого «Авангард» 
сумел впервые в истории выиграть Ку-
бок Гагарина. И это не первый клуб, где 
работа Шафранова над розыгрышем 
лишнего была чрезвычайно эффектив-
ной. В 2017–2020 годах он ассистировал 
Андрею Мартемьянову в хабаровском 
«Амуре» и екатеринбургском «Автомо-
билисте». В дальневосточном клубе ре-
ализация большинства была четвёртой 
в лиге, что редкость для столь малобюд-
жетного коллектива. «Автомобилист» 
в первый сезон Мартемьянова — Шаф-
ранова был лучшим в этом компоненте, 
а во второй — четвёртым. Стал лучшим 
и «Авангард» в прошлом чемпионате.

Это не осталось незамеченным Фе-
дерацией хоккея России (ФХР), пригла-
сившей 52-летнего специалиста в штаб 
сборной на чемпионат мира в Риге. Там 
мгновенного результата достичь не уда-
лось, но, возможно, приход Шафрано-
ва ещё даст эффект на Олимпиаде-2022 
в Пекине. В интервью «Известиям» 
он рассказал о прошедшем ЧМ, подго-
товке к Играм в Китае, а также триум-
фе «Авангарда».

Статистика большинства ваших клубов 
последних четырёх лет сделала из вас 
в глазах СМИ чуть ли не спасителя сбор-
ной. Почему на чемпионате мира в Риге 
не удалось сделать то, что срабатыва-
ло в КХЛ?

Вы же понимаете, что так назы-
ваемые нарекания меня спасителем 
в глазах медиа — это глупость. В сбор-
ной работа сильно отличается от того, 
как мы работаем в клубе, где гораздо 
больше времени на наигрывание это-
го компонента. В национальной коман-
де это намного тяжелее. Я это знал ещё 
до того, как пришёл в сборную. И лю-
бой специа лист прекрасно понимает 
эти тонкости. Тут во многом надо на-
деяться на мастерство игроков и попы-
таться должным образом их направить 
в нужное русло.

По итогам своего первого турнира 
со сборной России, какие для себя вы-
воды сделали о подготовке команды 
к Олимпиаде в Пекине?

Сейчас сложно говорить, потому что 
не знаешь, какой состав соберётся у нас 
зимой, будут ребята из НХЛ или нет. Тут 
ведь всё зависит от индивидуальных 
качеств хоккеистов. В любом аспекте, 
включая постановку игры в большин-
стве, нужно отталкиваться от сильных 
сторон имеющихся в твоём распоряже-
нии игроков. Да, по итогам чемпионата 
мира в Риге определённый опыт появил-
ся. И это был большой опыт. Для меня это 
всё равно дебют. Я довольно много ново-
го для себя узнал и сейчас, глядя назад, 
наверное, маленько кое-что изменил бы 
в работе. Не буду в подробностях рас-
сказывать, что именно, поскольку есть 
определённые секреты в нашей деятель-
ности, которые пока надо сохранить 
внутри коллектива, чтобы потом их мак-
симально успешно применить. Но в лю-
бом случае теперь мы ждём и готовимся 
к Олимпиаде, перед которой по итогам 
ЧМ сделали определённые выводы.

Почему в матчах с сильными сборными 
у России всё-таки реализация большин-
ства была не лучшей?

В принципе надо понимать, что 
игра в большинстве — всего лишь 
одна из составляющих игры в хоккей. 
А у нас часто идёт вокруг этого компо-
нента серьёзное нагнетание. И брать 
какие-то проценты реализации — до-
вольно поверхностный подход. Ведь 
если у тебя за матч одно большин-
ство и ты его реализовал, то получает-
ся, что реализация равна 100%. В то же 
время ты пропустил пять голов в рав-
ных составах и плюс один гол в мень-
шинстве. А соперник играл за матч 
в большинстве пять раз, но использо-
вал его лишь однажды. Общий счёт 6:1. 
И вряд ли кто-то будет рассуждать по-
сле игры, что проигравшая команда реа-
лизовала 100% большинства, а победив-
шая — 20%. Кто из них лучше? Всё ведь 
относительно. Да, у нас в процентном 
отношении на чемпионате мира не всё 
получалось. В решающих матчах груп-

пы с Чехией (4:3) и Швецией (3:2Б) мы за-
били всего одну шайбу в большинстве. 
Был ещё один гол с очень хорошей сбор-
ной Швейцарии (4:1). Но если брать чет-
вертьфинал с Канадой, то у нас было три 
удаления, после одного из которых нам 
забили. У соперника всего одно — не бу-
дем пенять на судейство, но возможно-
сти разыграть лишнего у нас толком 
не было.

Нельзя всё объяснить статистикой?
Её надо аккуратно использовать, как 

и любые цифровые технологии. Всё-
таки на лёд выходят люди, а не компью-
теры. Статистические данные не всегда 
отображают реальный уровень игро-
ка. Он может иметь самый сильный 
бросок, но это не означает его умения 
играть в хоккей. В Америке есть вид 
спорта, где нужно дальше всех ударить 
по мячу клюшкой, как в случае с первы-
ми ударами в гольфе. Люди бьют по 400–
500 м. А профессиональные гольфисты 
не добивают до такого расстояния: мак-
симум 300–350 м. Но именно они пре-
успевают в гольфе, а не те, кто спосо-
бен на дальние первые удары.

Сложно было на ходу вписывать в игру 
приехавших из НХЛ Владимира Тарасен-
ко и Дмитрия Орлова?

В принципе нет. Парни облада-
ют большим мастерством и профес-
сионалы, как и вся остальная сбор-
ная. Приблизительно все одинаково 
играют. А дальше дело в исполнении — 
кто-то смог забить, а у кого-то вра-
тарь поймал. Надо ведь смотреть, как 
приходят голы. В том же большинстве 
есть ситуации, когда ты разыгрыва-
ешь его, а есть, когда просто использу-
ешь чью-то персональную ошибку. Как 
сделали в матче с нами канадцы. И здесь 
попробуй разбери, это у соперника так 
здорово поставлено большинство или 
мы просто в конкретном эпизоде недо-
работали.

Генеральный менеджер «Авангарда» 
Алексей Волков говорил, что вам пред-
лагали продление контракта на очень хо-
роших условиях, но вы отказались. Вари-
ант остаться в клубе вообще был?

Я никогда не выношу сор из избы. 
Мы разговаривали с клубом, но сей-
час надо смотреть в будущее и не огля-
дываться назад. Что случилось, то слу-
чилось. Может быть, ещё когда-нибудь 
удастся поработать в «Авангарде». 
А уход оттуда не хочу комментиро-
вать. Тут не надо кого-то подставлять 
или на кого-то обижаться. Придёт вре-
мя, всё встанет на свои места. А я лишь 
хочу поблагодарить всех с кем работал 
за этот замечательный сезон, который 
так здорово для нас закончился.

В ходе регулярного чемпионата очень 
эффективно действовала в большинстве 
пятёрка Рида Буше, Сергея Толчинского, 
Корбэна Найта, Иржи Секача и Оливе-
ра Каски. Долго искали это сочетание?

На предсезонке много вариантов 
пробовалось. Тут нюансы в том, что 
пришли ребята из разных не толь-
ко команд, но и стран. Соответствен-
но, разные школы, разный подход. Тем 
более к нам пришли ребята, которых 
я раньше не видел, не работал с ними — 
те же Буше и Каски. Было интересно 
присматриваться к ним по ходу пред-
сезонки.

Анастасия Плетнёва 

Н а Олимпийских играх в Рио сборная 
России по теннису довольствовалась 

одной медалью. Золото в женском пар-
ном разряде досталось Екатерине Мака-
ровой и Елене Весниной. Первой в Токио 
не будет, а вот Лена едет туда выступать 
как раз в парах. Состав россиян в Японии 
обещает быть крутым, а наград может 
быть несколько. Одна из причин — сня-
тие ряда топовых игроков. На Играх точ-
но не выступят Рафаэль Надаль, Доминик 
Тим, Роберто Баутиста Агут, Денис Шапо-
валов, Янник Синнер, Каспер Рууд, Гаэль 
Монфис и Кристиан Гарин — почти поло-
вина топ-20. У женщин менее весомые по-
тери. Игры пропустят Симона Халеп, Се-
рена Уильямс и София Кенин. Не будет 
в Японии и действующей олимпийской 
чемпионки Моники Пуиг (травма).

�� ПОБЕДНЫЙ НАСТРОЙ

В мужском одиночном разряде у Да-
ниила Медведева, Андрея Рублёва, Ас-
лана Карацева и Карена Хачанова есть 
все шансы зацепиться за медали. Каж-
дый в этом году доходил хотя бы до чет-
вертьфинала одного из турниров «Боль-
шого шлема», а Медведев и вовсе сыграл 
в итоговом матче в Австралии.

С ним и связывают наибольшие шан-
сы сборной России — второй ракетке 
мира отчаянно не хватает крупных ти-
тулов. В 25 лет пора уже заявлять о себе 
не только в плане рейтинга, но и боль-
шими победами и пытаться сместить 
«большую тройку». Взять Олимпиаду 
и не пустить Новака Джоковича на пути 
к «золотому шлему» — неплохое подспо-
рье для будущих побед.

— Очень многие теннисисты от-
казались ехать на Олимпиаду, по-
тому что устанавливают постоянно 
какие-то рамки, — рассказал «Извести-
ям» известный российский теннисист 
и тренер Андрей Чесноков. — Я думаю, 
у Медведева есть хорошие шансы. Са-
мый минимум — полуфинал. Как можно 
ближе к финалу он точно подойдёт. Все 
шансы есть на это. Он на Уимблдоне хо-
рошо играл, но ему немного не повезло.

Главное — побороть свои нервы и эмо-
ции. Этого часто не хватает не только Да-
ниилу, но и остальным теннисистам. Ан-
дрей Рублёв и Карен Хачанов способны 
брать титулы, но нервозность часто ме-
шает. Аслан Карацев внешне кажется 
спокойным, но после первой половины 
сезона результаты пошли на спад. В То-
кио есть шанс реабилитироваться.

— Медведев будет нацелен только 
на победу, — считает известный спор-

тивный комментатор Анна Дмитриева. — 
Другое дело, как получится. Я думаю, 
все наши теннисисты сейчас настраи-
ваются. Они с интересом ждут Олим-
пийские игры, с волнением. Некоторые 
игроки отказываются, а я не слышала 
от наших мужчин сомнений, выступать 
или нет. Они уже заявлены и готовятся.

�� ШАНС ДЛЯ КУЗНЕЦОВОЙ

С женским разрядом ситуация слож-
нее — среди всех выделяется только 
Анастасия Павлюченкова, сыгравшая 
в финале «Ролан Гаррос». На остальных 
турнирах «Большого шлема» и она ока-
залась не особо убедительной. Ко всему 
этому можно прибавить травмы Насти, 
мешающие подготовке. Многое будет 
зависеть и от жеребьёвки, и от окон-
чательного состава женской части со-
ревнований — до сих пор непонятно, кто 
окажется в финальной заявке.

— Я думаю, если говорить о девушках, 
только у Павлюченковой есть шансы по-
пасть в топ-3, — продолжила Анна Дми-
триева. — Больше ни у кого не вижу. Всё, 
конечно, может произойти. Кудермето-
ва может дойти [до решающих стадий], 
но всё зависит от жеребьёвки.

Дарья Касаткина на Олимпиаду по-
падала, но несколько дней назад реши-

ла отказаться от участия. Решение было 
принято вместе с командой из-за опас-
ности получить травму и подхватить 
коронавирус. Видимо, спортсменка 
посчитала олимпийский турнир менее 
важным, чем остальные старты. Так сде-
лала не только она, но и ряд других то-
повых теннисистов.

Здесь бы заменить Касаткину 
на Людмилу Самсонову, недавно выиг-
равшую личный титул и неплохо вы-
ступившую на Уимблдоне. Но вместо 
этого сыграет двукратная победи-
тельница турниров «Большого шле-
ма» Светлана Кузнецова. Правда, у неё 
давно не было больших успехов.

�� ЗОЛОТЫЕ НАДЕЖДЫ

В остальном же перспективы скорее 
стоит искать в парных разрядах. Не-
давно в Лондоне Елена Веснина непло-
хо сыграла с Вероникой Кудерметовой, 
проиграв в финале. Можно было и вы-
играть, но пока не судьба. Зато это был 
неплохой опыт — в итоге Лена, вероят-
но, будет играть именно с Вероникой, 
а не с Верой Звонарёвой, как предпола-
галось ранее.

К тому же Веснина уже становилась 
олимпийской чемпионкой. Это может 
помочь ей настроиться и зарядить уве-
ренностью и напарницу. Непроходимых 
соперников здесь нет, поэтому у Елены 
есть все шансы удвоить количество 
олимпийских титулов.

— Что касается Весниной, я слышала, 
что её пару хотят переиграть, — проком-
ментировала женский парный разряд 
Анна Дмитриева. — Она должна была 
быть со Звонарёвой, но уже давно с ней 
договорились расстаться. Лена игра-
ет с Кудерметовой. Не знаю, можно ли 
менять заявку или нет. Тут вопрос от-
крытый. Веснина с Кудерметовой в паре 
проявили себя очень хорошо на Уимбл-
доне, поэтому они могут рассчитывать 
на хороший результат. Известно, что 
миксты будут заявляться во время тур-
нира. Со Звонарёвой они тоже неплохо 
играли, но, думаю, с Кудерметовой боль-
ше перспектив.

Веснина так же круто сыграла 
и на «Ролан Гаррос», только в миксте. 
Вместе с Асланом Карацевым они до-
шли до финала, где проиграли, но имели 
возможность взять титул. Так как мик-
сты будут заявляться во время самой 
Олимпиады, то это пока только предпо-
ложение. Но вариант кажется неплохим, 
учитывая парижский турнир.

В Токио Россия может завоевать в не-
сколько раз больше медалей, чем в Рио, 
сделать это несложно, если выиграть 
хотя бы две. Отечественным тенниси-
стам пора побеждать на крупных стар-
тах — и почему бы не начать это делать 
на Олимпиаде.

Шахматные персоны
В Сочи разыграют пять путёвок на турнир претендентов-2022

Дмитрий Гарин 

В Сочи стартовал Кубок мира (КМ) — 
одно из важнейших событий в шах-

матном календаре и очень привлека-
тельное для болельщиков, поскольку 
проходит по нокаут-системе. В нём 
примут участие практически все веду-
щие гроссмейстеры, включая чемпио-
на мира Магнуса Карлсена. Победитель 
и финалист КМ получают путёвки на тур-
нир претендентов-2022, в то время как 
у женщин в кандидатский турнир выхо-
дят три лучшие участницы.

Чтобы минимизировать организа-
ционные риски, ФИДЕ приняла реше-
ние объединить мужской и женский 
турниры: они проходят в одно время 
и в одном месте. Первый Кубок мира 
среди женщин должен был состояться 
в прошлом году в Минске, но власти Бе-
лоруссии отказались от его проведения 
из-за пандемии коронавируса.

КМ разыграют 206 гроссмейстеров 
у мужчин (восемь кругов), в женской 
сетке — 103 спортсменки (семь кругов). 
Из топ-10 мужского рейтинга ФИДЕ 
в Сочи сыграют Магнус Карлсен, Фабиа-
но Каруана, Левон Аронян, Шахрияр Ма-
медьяров, Александр Грищук и Аниш 
Гири. Высокие шансы на успешное вы-
ступление имеют Алиреза Фирузджа, 
Леньер Домингес, Максим Вашье-Ла-
грав и Сергей Карякин. 

— Никакого секрета успеха в нокауте 
нет, нужно играть в шахматы и верить, 
что ты можешь проходить своих сопер-
ников, — отметил в разговоре с «Изве-
стиями» Сергей Карякин. — Даже тот Ку-
бок мира, который удалось выиг рать, 
был для меня тяжелейшим: несколько 
раз приходилось отыгрываться, я по-
бывал в самых сложных ситуациях. Ко-
нечно, без везения выиграть такой тур-
нир невозможно. Но чтобы везение 
тебе сопутствовало, необходимо само-
му предпринимать максимальные уси-
лия. Перед этим КМ я много готовился, 
занимался шахматами и спортом. 

Из элиты в Сочи не доехали Уэсли 
Со, Теймур Раджабов, Рихард Раппорт, 
Виши Ананд и четвёртый номер рей-
тинга Ян Непомнящий. Россиянин го-
товится к самому важному испытанию — 
матчу на первенство мира с Карлсеном, 
который пройдёт с 24 ноября по 16 де-
кабря в Дубае.

Зато компанию Грищуку и Каряки-
ну составят сразу 26 россиян. Среди 
них есть такие опытные и зрелые масте-
ра, как Пётр Свидлер (побеждал на КМ 
в 2011 году), Дмитрий Андрейкин, Ни-
кита Витюгов, Евгений Томашевский, 
так и главные таланты, которые в кра-
ткосрочной перспективе способны вый-
ти на высокие позиции в рейтинге. Речь 
про Даниила Дубова, Владислава Арте-
мьева и Андрея Есипенко. Последний 
ярко проявил себя в начале 2021 года, 
когда занял третье место на дебют-
ном супертурнире в Вейк-ан-Зее, где 
ему удалось обыграть Магнуса Карлсе-
на. Это большое событие в шахматном 
мире. Магнус практически совершенен 
в классике: до неудачи в партии с Яном-
Кшиштофом Дудой в октябре 2020-го ве-
ликий норвежец не проигрывал 125 мат-
чей подряд.

У женщин также сыграют почти все 
сильнейшие, включая вице-чемпион-
ку мира Александру Горячкину, экс-
чемпионку мира Александру Косте-
нюк, Екатерину Лагно, украинок Марию 
и Анну Музычук, грузинку Нану Дзаг-
нидзе, представительницу Индии Ха-
рику Дронавалли и китаянку Тань 
Чжунъи.

Горячкину можно смело назвать 
фаворитом. В июне она заняла пер-
вое место на Гран-при ФИДЕ, а на про-
шлой неделе стала первой девушкой, 
которая сумела выйти в суперфинал 
чемпионата России по шахматам сре-
ди мужчин.

— Рада, что Кубок мира состоится, — 
призналась «Известиям» Александра 
Горячкина. — Не до конца в это вери-
ла, учитывая новости, связанные с пан-

демией. Тяжело ли мне дались послед-
ние полтора года? Главное — здоровье, 
а с турнирами у нас не было проблем. 
Проводился и командный чемпионат, 
и личный. В других странах такой ро-
скоши не было. Так что к возобновле-
нию международных стартов мы го-
товы.

Оба соревнования проводятся по но-
каут-системе. На первом этапе в борь-
бу вступают 156 участников и 78 участ-
ниц; в соответствии с правилами они 
разбиты по парам и играют мини-матчи 
из двух партий с классическим контро-
лем (12 и 13 июля). Если матчи заканчи-
ваются вничью 1:1, то 14 июля состоит-
ся тай-брейк — дополнительные партии 
с укороченным контролем времени.

Во втором раунде, который начнёт-
ся 15 июля, к победителям первого эта-
па присоединятся 50 сильнейших гросс-
мейстеров во главе с чемпионом мира 
Магнусом Карлсеном и 25 сильнейших 
шахматисток.

Всего в соревнованиях участвуют 
представители 87 стран мира.

— Отборочные соревнования к КМ 
(зональные турниры) состоялись вез-
де, хотя и в разных форматах, — под-
черкнул на пресс-конференции перед 

стартом турнира президент ФИДЕ Ар-
кадий Дворкович. — Желание приехать 
в Сочи ни у кого не пропадало; не при-
летели только те, чьи страны закрыли 
свои границы даже на выезд. Напри-
мер, Вьетнам. Сложности были с Кита-
ем, хотя несколько китайских шахмати-
стов всё же приехали, а также с Новой 
Зеландией и Туркменией. Мы предпри-
няли беспрецедентные усилия, связан-
ные с согласованием всех медицинских 
протоколов, получением необходимых 
разрешений и визовой поддержкой. 
В целом всё удалось.

Победителем прошлого КМ стал 
азербайджанский гроссмейстер Тей-
мур Раджабов. В финале он обыграл 
китайца Дин Лижэня (оба получили 
путёвку на турнир претендентов-2020, 
в этом году вновь будут разыграны 
места в главном шахматном турнире 
ФИДЕ следующего года). Женский КМ 
проводится впервые. Сразу три девуш-
ки получат место на турнире претен-
дентов-2022. Пока в топ-8 пробились 
только Александра Горячкина (как 
участник чемпионского матча), Екате-
рина Лагно и Хампи Конеру (заняли вто-
рое и третье места по итогам четырёх 
этапов Гран-при ФИДЕ).
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